
ОПИСАТЬСЯ 
МОЖНО! 

А вы говорите: два раза в одну 
воронку… Только вот г-н Стёрджес, 
фотограф, пострадал уже дважды, 
как оказалось. Сначала это была па-
триотическая организация СЕРБ и ее 
достойнейший представитель Алек-
сандр Петрунько с собственной мочой 
как орудием пролетариата. Теперь… 
опять Александр Петрунько, лучший 
представитель рода человеческого и 
опять с собственной мочой. 

Как известно, фотограф Стёрджес 
снимает (в высшем, культурном смысле 
этого слова) девочек (в прямом смыс-
ле). Девочки выходят обнаженные до 
такой степени, что патриоту Петрунько 
это категорически не нравится. Ну про-
сто негодует его праведная патрио-
тическая душа, описаться можно! Па-
триот видит в Стёрджесе одну только 
порнографию и ничего больше. 

Так кто перед нами: больной ви-
зуалист с явными маньяческими от-
клонениями или любитель старины 
глубокой и духовных скреп, изо всех 
своих последних сил отстаивающий 
правду? В чем сила, брат? Неужели 
в количестве мочи на один квадрат-
ный сантиметр художественного 
полотна? 

Кстати об искусстве. После пер-
вого выпада патриота государство 
вовсе не умыло руки, а в лице своих 
лучших и высокодуховных предста-
вителей заявило: руки прочь от ис-
кусства! То есть поставило на место 
этот СЕРБ и этого Петрунько, а также 
прямым текстом заявило: Россия — 
цивилизованная культурная страна 
и не позволит всяким ненормальным 
эротоманам покушаться на святое. 
Да, пусть занимаются своим патрио-
тизмом где-нибудь в другом месте, 
в туалете, например. Государство в 
лице своих лучших представителей 
дало понять, что оно ориентировано 
на Европу, адекватно ХХI веку и что 
понимает и различает всю сложность 
самого понятия искусства. 

Теперь можно воздать должное то-
варищу Петрунько за его упорство, за 
то, что даже просвещенное государство 
ему не указ. Только 
вот просвещенное ли? 
Это уже сакрамен-
тальный вопрос. 

Читайте 6-ю стр.

Старый дом со сгнившими 
стенами, из подвала тянет сы-
ростью, тараканы, которых не-
возможно вывести, — в таких 
условиях живет Герой России 
Евгений Кирюшин, который 
более двадцати лет двигал 
космос. Он сотни раз «подни-
мался» в барокамере на высо-
ту 40 километров, вращался 
на центрифуге с перегрузками 
15,5 единицы, при имитации 
невесомости 120 дней лежал 
вниз головой на кровати, ме-
сяц работал в камере с содер-
жанием углекислоты 5,2%.

При взрывной декомпрес-
сии его мгновенно «с земли» 
забрасывали в вакуум. Когда 
«на высоте» не выдерживало 
снаряжение, его аварийно 

спускали, из носа и ушей шла 
кровь.

На этих опасных экспери-
ментах было защищено нема-
ло докторских и кандидатских 
диссертаций. В трудовой же 
книжке у Евгения Алексан-
дровича значится: лаборант, 
механик, инженер…

Накануне Дня Героев  
Отечества, который отмечает-
ся в России 9 декабря, спецкор 
«МК» выяснила, в каких усло-
виях живет один из награж-
денных Золотой Звездой, а 
также почему ни одна власть 
официально так и не признала, 
что была такая категория кос-
мических испытателей.

Читайте 4-ю стр.
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ПОЧЕМУ РАСПАДАЮТСЯ СЕМЬИ, ГДЕ БОЛЕЮТ ДЕТИ
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БРЕМЯ ПЕРВЫХ
Космический 
испытатель, Герой 
России живет  
в аварийном доме, 
который обещали 
снести еще 25 лет 
назад

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лев ПОНОМАРЕВ, 
исполнительный 

директор ООД  
«За права человека»

СИЛОВИКИ  
НЕ ВЫПОЛНЯЮТ 
КОНСТИТУЦИЮ

Евгений 
Кирюшин 

с макетом 
ракеты-

носителя. 

Космический испытатель 
при входе в барокамеру.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Если вы хотите похудеть, 
но все никак не можете себя за-
ставить, то Минтранс нашел для 
вас простой и удобный способ. 
Покупаете билет от Москвы до 
Владивостока на верхнюю полку 
(притом не важно, плацкарта или 
купе) и целую неделю сидите на 
эффективной разгрузочной диете. 
«Постойте, при чем здесь поезд?» 
— спросите вы. А всему причи-
ной приказ Минтранса РФ №473 

(«Правила перевозок»). В нем есть 
очень интересный пункт 51, ре-
гулирующий права пассажиров, 
купивших билет на верхнюю или 
нижнюю полку. Самое смешное 
— приказ был утвержден еще в 
2013 году, но только сейчас стал 
достоянием гласности. И, как вы-
яснил «МК», тут же вызвал пере-
полох среди пассажиров.

Читайте 3-ю стр.

ПРАВА ПАССАЖИРОВ 
РАЗЛОЖИЛИ ПО ПОЛКАМ

Место наверху, как выяснилось,  
резко ограничивает возможности тех, 

кто путешествует поездом

Госдума единогласно приняла за-
явление, в котором осудила «необо-
снованное» и «дискриминационное» 
решение МОК в отношении России. По 
вопросу о том, стоит ли нашим спорт-
сменам ехать в Южную Корею, мнения 
разделились. У многих депутатов спор 
шел прямо в головах: они говорили, 
что ехать без родного флага и гимна 
нельзя, но призывали поддержать тех, 
кто все-таки решится ехать.

Читайте 2-ю стр. 

ДЕПУТАТЫ НЕ ОДОБРИЛИ ПУТИНА
Обвинили спортсменов 

в отсутствии 
патриотизма и решили 

сами поехать  
на Олимпиаду
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Биткоин прочно потеснил 
в сводках новостей обычные 
деньги: никого больше не вол-
нуют курсы доллара, евро и 
рубля. Мир следит за тем, как 
курс самой известной крипто-
валюты за одни сутки прибав-
ляет по нескольку тысяч долла-
ров. Достижение отметки в $18 
тыс. означало для счастливых 

обладателей биткоинов из Рос-
сии, что они стали рублевыми 
миллионерами. Такой вола-
тильной и спекулятивно при-
влекательной валюты мир еще 
не видел. Но, как бы ни пьянила 
возможность легкого заработ-
ка, покупка и продажа биткоина 
— предприятие рискованное.

Читайте 2-ю стр.

НА БИТКОИНАХ БОГАТЕЮТ БОГАТЫЕ 
На обмене рубль–биткоин–рубль 
можно потерять половину суммы

ЯКУБОВИЧ ОТСУДИЛ ПРАВО НА СВОЕ ЛИЦО
Популярный телеведущий больше  
не будет торговой маркой
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ДЛЯ ОБМАНА АКТРИСЫ «ЧЕРНЫЕ 
РИЕЛТОРЫ» ИСПОЛЬЗОВАЛИ САМУЮ 

ПРИМИТИВНУЮ УЛОВКУ
Жертвой банды «черных ри-

елторов» стала известная ак-
триса Театра им. Маяковского 
Анна-Анастасия Романова: 
злоумышленники обманом 
оформили на себя квартиру в 
элитном доме в центре Москвы. 
Не так давно аферистов аре-
стовали, в списке потерпевших 
— более 100 человек.

Как стало известно «МК», 
мошенники действовали под 
вывеской инвестиционно-
правовой компании. Сначала 
фирма (она была открыта в 2010 
году) снимала офис в районе 
Хамовники, а позже переехала 
на Ленинградский проспект. 
Руководила организацией 42-
летняя Наталья Корчагина. В 
Интернете она дала рекламу 
— «выдаем быстрые кредиты 
под залог недвижимости» — и 
стала принимать клиентов. Как 
правило, обращались люди, у 
которых была плохая кредитная 
история, однако срочно требо-
вались деньги.

36-летняя Романова (в театре 
Маяковского она играет с 2003 
года) пришла в компанию в 
апреле 2016-го. Увы, актриса не 
изучила отрицательные отзы-
вы о фирме, которыми пестрел 
Интернет. К этому времени уже 
сотни обманутых граждан из 
Москвы и Подмосковья штур-
мовали полицию с требованием 
возбудить уголовное дело по 
статье УК «Мошенничество» 
в отношении Корчагиной и ее 
товарищей. Это в итоге и было 
сделано.

Итак, схема аферы оказалась 
одинакова во всех случаях и ра-
ботала безотказно. Так, Анне-
Анастасии требовались 5 млн 
рублей — получить деньги она 
планировала под залог своей 
квартиры в 3-м Самотечном пе-
реулке. Сделка была назначена 
на 27 апреля. Актриса получила 
на руки миллионы, однако от-
неслась к подписанию докумен-
тов невнимательно: среди кучи 
бумаг, на которых ей пришлось 
поставить свой автограф, как 
позже выяснилось, был дого-
вор купли-продажи жилища. 
Мошенники заверили клиентку, 

что договор формальный, и по-
сле возврата кредита квартира 
вновь перейдет в ее собствен-
ность.

Это был обман. Уже 16 мая 
квартира была переоформлена 
на Корчагину, а в сентябре она 
ее продала некоему Загребину. 
Вскоре Романову попросили 
освободить квадратные метры. 
Актриса, конечно, была в шоке. 
Это жилище в доме 2008 года 
постройки в пяти минутах от 
метро «Достоевская» она при-
обрела за более чем 15 млн 
рублей, что в три раза больше 
займа, да и не собиралась с 
ним расставаться. Пришлось 
Романовой пополнить ряды 
обманутых «черными риелто-
рами» граждан.

Корчагина и ее двое по-
дельников были арестованы 
15 ноября, а актриса и другие 
люди признаны потерпевшими. 
Следователи всех обнадежи-
ли: шансы вернуть потерянные 
квартиры есть.

РАДИ МАТПОМОЩИ СЕКРЕТАРША ПОХОРОНИЛА РОДИТЕЛЕЙ
Своих родителей по очереди 

похоронила, подделав свиде-
тельства о смерти, 23-летняя 
сотрудница офтальмологиче-
ской клиники на Рублевском 
шоссе ради материальных 
выплат. Сотрудники службы 
безопасности фирмы разо-
блачили авантюристку и сдали 
полицейским.

Как стало известно «МК», Та-
тьяна устроилась в лечебницу на 
должность секретаря 1,5 года 
назад и сразу проявила себя не 
с очень хорошей стороны. Она 
часто пропускала работу (ино-
гда, впрочем, приносила боль-
ничные), просилась в отпуск. 
Руководство закрывало на это 
глаза — дело в том, что Татья-
на всем говорила, что ее мать, 
58-летняя Ирина Викторовна, 

тяжело болеет и врачи дают 
печальные прогнозы. 

Около полугода назад Татья-
на принесла свидетельство о 
смерти матери. В связи с кончи-
ной близкого родственника из 
фонда организации ей выпла-
тили 45 тыс. рублей на траур-
ные расходы. А на днях Татьяна 
вручила шефу второе свиде-
тельство о смерти — на этот раз 
скончался ее отец, 60-летний 
Валерий Владимирович. Работ-
ники службы безопасности уже 
заподозрили неладное — вбили 
серийный номер документа в 
Интернет и обнаружили совпа-
дение. Далее они обратились в 
Царицынский ЗАГС, где якобы 
было выдано свидетельство, 
и получили ответ: документ 
фальшивый. 

Прежде чем возбуждать в 
отношении Татьяны уголовное 
дело по статье «Мошенниче-
ство», полицейские связались с 
родными и пригласили в отдел. 
Изрядно удивленные новостью 
о своей смерти пенсионеры Ва-
лерий Владимирович и Ирина 
Викторовна прибыли в около-
ток. С их слов, Татьяна в семье 
из пятерых детей — словно от-
резанный ломоть. В 16 лет она 
связалась с молодым челове-
ком, который некогда отбывал 
тюремный срок, после этого 
стала воровать вещи из дома, 
а позже вообще покинула от-
чий дом. 1 декабря семейство 
праздновало юбилей — 60-
летие Валерия Владимирови-
ча, но на торжестве Татьяны не 
было. 

ВОДИТЕЛЬ АВТОБУСА, ПРОТАЩИВШЕГО  
ПОДРОСТКА-ИНВАЛИДА, ОТДЕЛАЛСЯ ИЗВИНЕНИЯМИ

Подростка-инвалида с 
врожденным ДЦП протащил 
несколько метров водитель 
автобуса на Литовском бульва-
ре днем 7 декабря. К счастью, 
ребенок отделался лишь синя-
ком, испугом и испачканной 
одеждой. Тем не менее сле-
дователи СК назначили свою 
проверку.

Как стало известно «МК», 
около 14.40 водитель автобу-
са маршрута №42 отъезжал от 
остановки «Литовский буль-
вар, дом 8». Он уже закрыл все 
двери и тронулся, как услышал 
крики людей и нажал на тор-
моз. Оказалось, что шофер за-
крыл заднюю дверь, не удосто-
верившись, что все пассажиры 
покинули салон. 

46-летняя москвичка Ната-
лья и ее 14-летний сын Коля 
выйти не успели. Мальчик, к 

сведению, болен с рождения 
— у него ДЦП, эпилепсия, пере-
двигается он с трудом и всегда 
за руку с мамой — необходима 
опора. В роковой день Наталья 
везла сына из школы домой. 
Первым, держа за руку маму, 
вышел Коля, и в этот момент 
двери захлопнулись, оставив 
Наталью на ступеньках внутри 
автобуса.  

— Я как могла удерживала 
Колю за руку, чтобы он не попал 
под колесо. А он сам сгруппи-
ровался, как учила бабушка. 
Автобус протащил 4 метра. 
Повезло, что одежда на сыне 
была толстой, поэтому он толь-
ко испачкался и в области спи-
ны образовался синяк, — по-
ясняла родительница.

От госпитализации Ната-
лья с сыном отказались. Во-
дитель долго извинялся за 

произошедшее, умолял, что-
бы Наталья не давала делу 
ход, так как у него кредиты. 
Наталья простила шофера, на-
писала, что не имеет к нему 
претензий. Дело в том, что 
двери закрылись, «не почув-
ствовав» препятствия в виде 
руки, а в боковое зеркало всю 
эту ситуацию видно не было. 
Теперь Наталья размышляет, 
как ей быть в дальнейшем — 
возможно, отныне придется 
предупреждать водителей 
автобусов, что она с сыном 
обычно выходит из салона 
по нескольку минут. Кстати, 
Наталья — мать-одиночка, по-
сле рождения сына-инвалида 
оставила работу швеи. Отец 
мальчика бросил семью 5 лет 
назад, поэтому все тяготы ухо-
да за больным ребенком легли 
на плечи женщины.

ПЕРВЫЙ ЖЕ НОВОГОДНИЙ ПОЖАР 
УНЕС ТРИ ЖИЗНИ

Китайская пиротехника и но-
вогодние гирлянды, по всей 
видимости, стали причиной по-
жара в торговом центре «Аист» 
в подмосковном Раменском в 
пятницу утром, при котором 
погибли три человека. Оче-
видцы трагедии утверждают, 
что сначала слышали хлопки и 
сильные взрывы, и лишь потом 
из торгового помещения пова-
лил дым и вырвалось пламя.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло около 9 утра 
на улице Советской, дом 16. 
Несколько лет назад в двухэ-
тажном здании располагался 
элитный ресторан «Аист». По-
сле того как питейное заве-
дение разорилось, площадь 
стали сдавать в аренду пред-
принимателям под магазины. 
Около недели назад на первом 
этаже открылась новая точка. В 
ней стали продавать бытовые 
товары для всей семьи, вклю-
чая и новогодние украшения. 
По предварительным выводам 
сотрудников МЧС, возгорание 
началось именно в месте, где 
стояла витрина с этим опасным 
товаром.

— Я ехала по улице Совет-
ской и увидела, как клубы дыма 
валят из магазина. Останавли-
ваюсь. Выхожу. Толпа народа. 
Все с телефонами, снимают, и 
ни одной пожарной машины! 
Звоню в МЧС, а мне там за-
являют, что у них не было ни 
одного вызова, — рассказала 
свидетельница происшествия 
Марина.

Слова женщины отчасти под-
тверждаются и рассказом дру-
гого очевидца. По его словам, 
работники соседних магази-
нов, несмотря на крики людей 
о помощи, занимались своими 
проблемами — вытаскивали 

имущество на улицу. Лишь по-
сле звонка Марины пожарные 
примчались на помощь людям, 
и через час с огнем было по-
кончено. Спасатели вынесли 
из помещения троих погибших 
работников магазина — гастар-
байтеров из Закавказья — двух 
женщин (одна из них — 25-
летняя Мариам) и мужчины. 
Еще пятерых рабочих достави-
ли в местную больницу. Однако 
две уроженки Чечни, выходец 
из Азербайджана и приезжая 
из Молдовы после осмотра 
врачами были отпущены из 
медицинского учреждения. 

Следователи быстро уста-
новили владельца злополуч-
ного магазина. Им оказался 
уроженец Смоленской области 
38-летний Виктор. В столицу 
мужчина приехал около 15 лет 
назад, где обзавелся дочерью 
(женился, у него родилась 
дочь). Виктор работал сначала 
вместе с супругой начальни-
ком цеха в рыбной компании. 
Потом стал индивидуальным 
предпринимателем и открыл 
сеть магазинов. Вчера его 
активно допрашивали следо-
ватели.

 — По данному факту воз-
бужденно уголовное дело по 
статье «Предоставление услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть двух 
и более лиц». По подозрению 
в совершении преступления 
задержан индивидуальный 
предприниматель, на которого 
возложены обязанности по со-
блюдению противопожарной 
безопасности, — рассказала 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Московской области Евгения 
Кирюшина.

ПРОБЕЖКА ЗАКОНЧИЛАСЬ ДЛЯ БИЗНЕСВУМЕН 
ПОХИЩЕНИЕМ И КУПАНИЕМ

Загадочная история произо-
шла с одним из руководителей 
крупной консалтинговой ком-
пании в центре Москвы. Жен-
щина по пути на спортивную 
пробежку потеряла память, а 
очнулась через несколько ча-
сов в Москве-реке с перемо-
танной скотчем головой!

Как удалось выяснить «МК», 
46-летняя москвичка отпра-
вилась пешком на пробежку 
в парк Горького. Женщина в 
спортивном костюме побе-
жала обычным маршрутом. 
На полпути, по словам бегу-
ньи, она потеряла сознание. 

Последнее, что она запомнила, 
— здание Художественного ли-
цея на Крымском Валу. Очну-
лась дама, с ее слов, глубокой 
ночью — стоя по пояс в воде в 
Москве-реке недалеко от бере-
га напротив Нескучного сада, а 
ее рот был перемотан скотчем. 
Женщина выбралась из реки и 
кое-как дошла до 1-й горболь-
ницы (примерно 10 минут пеш-
ком). В приемном отделении 
даме помогли снять скотч с 
головы и с диагнозом «общее 
переохлаждение» направили 
в реанимацию, но уже на сле-
дующий день выписали.

В качестве одной из версий 
была выдвинута попытка по-
хищения женщины с целью 
ограбления. Правда, у этой 
гипотезы много слабых мест: 
непонятно, почему женщину 
оставили в живых, зачем при-
везли в Нескучный сад, куда 
проехать на машине непросто, 
и почему бросили в воду. С дру-
гой стороны, у женщины на-
тянутые отношения с бывшим 
мужем, совладельцем компа-
нии по продаже драгоценных 
камней. В любом случае вер-
сия инсценировки также будет 
отрабатываться.

В 2002 году Анна-
Анастасия окончи-
ла Московское 
областное музы-
кальное училище 

им. С.С.Прокофьева, а в 2003 
году — Всероссийский госу-
дарственный институт кине-
м а т о г р а ф и и  и м . 
С.А.Герасимова (мастерскую 
народного артиста СССР 
А.В.Баталова). Играет в спек-
таклях «Я была в доме и жда-
ла…», «Любовь людей», «Не 
все коту масленица» и др.

Думская фракция «Единой 
России» оказалась 
попатриотичнее президента. 
Вице-спикер Петр Толстой 
(«ЕР») заявил о поездке наших 
олимпийцев в Южную Корею: 
«Одобрять такое решение мы не 
можем!» («Мы» — это, видимо, вся 
фракция единороссов, от имени 
которой выступал депутат.)
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Позиция Президента РФ 
известна: «Мы не будем 
объявлять никакой блока-
ды, не будем препятство-

вать нашим олимпийцам принимать 
участие, если кто-то из них захочет при-
нять участие в личном качестве», — ска-
зал он 6 декабря. Может, поэтому в за-
явлении, принятом Госдумой 8 декабря, 
тема возможной реакции на дискрими-
нацию не затрагивалась. В документе 
говорилось лишь про то, как эффективно 
Россия борется с допингом, про «двойные 
стандарты» и «голословные обвинения» 
и содержался призыв «прекратить по-
литическое вмешательство в сферу спор-
та». Но в выступлениях депутаты не могли 
обойти стороной самый главный на дан-
ный момент вопрос. 

Глава думского Комитета по физкуль-
туре, спорту, туризму и делам молодежи 
Михаил Дегтярев (ЛДПР) предложил «не 
поднимать тему бойкота, предоставив 
право решать самим спортсменам». 
Николай Иванов (КПРФ) был предельно 
краток: коммунисты хотят «провести в 
России Игры доброй воли и утереть нос 
тем, кто унижает нашу страну». Из этих 
слов следовало, что ехать в Южную Корею 
не следует.

«Ехать под нейтральным флагом и 
без гимна — это унижение», — сказал 
вице-спикер Игорь Лебедев (ЛДПР), но 
«окончательное решение», унижаться 
или нет, предложил предоставить спор-
тсменам. «Надо было предпринимать 
решительные меры раньше, бить во все 
колокола, а не отсиживаться», — бросил 
он упрек в адрес российских должност-
ных лиц, но имен не назвал. «Надо пуде-
лей выкинуть и поставить везде волков!» 
— добавил Владимир Жириновский. 

Но самым жестким и пафосным 
стало выступление вице-спикера Петра 
Толстого («ЕР»). Признав, что олимпийцы, 
скорее всего, в Южную Корею поедут, 
г-н Толстой заявил: «Одобрять такое 
решение мы не можем!» («Мы» — это, 
видимо, вся фракция единороссов, от 
имени которой выступал депутат.) «От 
наших спортсменов сегодня зависит, 
какой выбор будут делать наши дети — 
либо личное благополучие и успех, либо 
общая победа России!» — с этими сло-
вами, сорвав аплодисменты, г-н Толстой 
ушел с трибуны. 

А Валерия Газзаева («СР») разди-
рали противоречия. С одной стороны, 
он как гражданин считает, что не надо 
«принимать участие в Олимпийских 
играх без государственных символов». 
А с другой — «никто не вправе лишать 
спортсменов права на участие», потому 
что они долго готовились. Г-н Газзаев 
предложил коллегам «вместо двухне-
дельного апрельского отпуска поехать 
в Корею и поболеть» за наших. «А если 
они не поедут?» — прокричал кто-то. «Вот 
тогда здорово, они не поедут, а вы поеде-
те!» — раздались из президиума слова 

вице-спикера Александра Жукова («ЕР»). 
Спикер Вячеслав Володин при этом заме-
тил: «Если мы не можем обеспечить воз-
можность нашим спортсменам выступать 
от страны, нам там делать нечего. А если 
кто собирается — за свой счет…»

Потом глава ОКР, вице-спикер 
Александр Жуков подчеркнул: комиссия 
МОК не нашла доказательств поддерж-
ки допинговой системы, сложившейся 
в России, высшими государственными 
органами. Главный виновный — информа-
тор WADA Григорий Родченков с группой 
мошенников, в отношении которых СКР 
ведет расследование. «Мы не можем на-
вязывать спортсменам решение, мы жи-
вем в демократической стране, и упреки 
в отсутствии патриотизма в адрес тех, 
кто поедет, недопустимы!» — г-ну Жукову 
после этих слов аплодировали громче, 
чем г-ну Толстому.

«Группа мошенников — и что, столь-
ко лет никто этого не видел? Спортсмены 
молчали как рыба, Минспорта не знал?» 
— г-н Жириновский не выдержал и под-
нял тему ответственности российских 
должностных лиц, которую большинство 
старательно обходило. «А кто Родченко-
ва рекомендовал на должность в нашей 
антидопинговой лаборатории?» — под-
хватил Николай Коломейцев (КПРФ). 

«Я не могу ответить на ваш во-
прос», — честно признался г-н Жуков, 
посоветовав дождаться результатов 
расследования.

«Спортивного» вице-премьера 
вспомнили лишь раз. Игорь Лебедев 
сказал, что сегодня Мутко отмечает день 
рождения, и пожелал ему терпения… 

Пожелание явно было не по 
адресу.

Марина ОЗЕРОВА.
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ДЕПУТАТЫ НЕ ОДОБРИЛИ...
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Почему так стремитель-
но растет биткоин — 
более-менее понятно. 
Будучи цифровым ак-

тивом или просто кодом, криптова-
люта не имеет никакого подтвержде-
ния стоимости, кроме как спроса на 
него. Поскольку число биткоинов 
ограничено до 21 миллиона единиц 
количеством возможных комбинаций 
кодов, эта валюта является товаром 
дефицитным, а потому, по законам 
рынка, желанным для покупателей. 
Верхнего предела стоимости для 
цифровой монеты не существует, и 
растет она исключительно на чело-
веческих ожиданиях и эмоциях. В 
отличие от инструментов сдержива-
ния, которыми обладают государ-
ственные регуляторы-центробанки 
для контроля над курсом националь-
ных валют, с биткоинами и их «со-
родичами» по блокчейну такие рычаги 
не работают. 

Плюс к этому в большинстве 
стран, включая Россию, криптова-
люты и вовсе не введены в правовое 
поле, и никакой управы на них нет. 
Главное, что влияет на стоимость 
цифровых денег, — новости о даль-
нейшей судьбе крипты в легальном 
мире и разного рода словесные ин-
тервенции: ажиотаж в СМИ, растущая 
популярность и возникающий вокруг 
всего этого ажиотаж. Словом, идет 
самоподпитывающийся процесс — 
чем больше о биткоине говорят, тем 
выше растут его котировки. Любое 
событие, будь то разделение биткои-
на на две версии, фейковая новость 
о гибели основателя конкурирующей 
криптовалюты — эфириума, запрет 
оборота цифровых денег в Китае, 
может повлиять на биржевую стои-
мость биткоина.

Толчком для бурного роста, ко-
торый мы наблюдаем сейчас, было 
сообщение о запуске фьючерсов на 
биткоин на крупнейшей в мире Чикаг-
ской бирже. Это событие означало, 
что США фактически ввели биткоин в 
финансовую систему и легализовали 
операции с ним. А дальнейшие скачки 
вверх стали следствием связанных с 
этим новостей — биржи определи-
лись с датой запуска фьючерсов.

Соблазн вложиться в биткоин и 
заработать миллионы, безусловно, 
велик. Если влезть в изучение самого 

процесса покупки-продажи этой или 
другой криптовалюты, то кажется, что 
все предельно просто. На специаль-
ных сервисах в Интернете, которые 
мгновенно находятся по запросу в 
поисковике, нужно создать кошелек 
для хранения цифровой монеты, то 
есть многозначного кода. Приобрести 
биткоин можно на онлайн-биржах, 
онлайн-обменниках или найти част-
ного продавца, а сама оплата по-
купки может быть совершена через 
банковские карты или виртуальные 
платежные сервисы. Однако, помимо 
риска быть обманутым по незнанию 
или сделать что-то не так, потенци-
ального инвестора ждет еще один 
неприятный сюрприз — комиссия 
за транзакцию сначала из рубли в 
биткоины, а потом обратно может со-
ставлять почти 50% от суммы обмена. 
На одном из популярных сервисов по 
обмену обычных денег на цифровые 
за попытку купить на 10 тыс. рублей 
часть биткоина, а потом купленные 
биткоины обменять обратно на руб-
ли калькулятор рассчитал комиссию 
примерно в 4850 рублей. Арифметика 
совсем не в пользу покупателя.

Понятно, что заработать на хо-
рошую жизнь хочется всем, но вкла-
дывать последние деньги в биткоин 
эксперт, основатель фонда Nakamoto 
Capital Станислав Тэо, не советует. 
«В биткоин лучше вкладывать часть 
инвестиционного портфеля, но не 
все свободные средства. Правильно 
подобрав соотношения, инвестор 
играет с вероятностями и может со-
рвать большой куш. В случае с крип-
товалютами инвестиции хороши в 
долгосрочной перспективе, а в крат-
косрочной — слишком велики риски 
резкого отката курса назад, сразу до 
$7–8 тыс.», — предупреждает Тэо. 

Получается, что спекуляции 
на курсе нашумевшего биткоина — 
удовольствие не для всех. Продать 
все, переехать в палатку, но купить 
криптовалюту — план опрометчи-
вый. Другое дело, если вы имеете 
возможность пару миллионов ин-
вестировать в ценные бумаги, еще 
десяток вложить в недвижимость, а 
на остальное прикупить биткоинов. 
Но такие расходы по средствам разве 
что избранным завсегдатаям списка 
«Форбс».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НА БИТКОИНАХ 
БОГАТЕЮТ БОГАТЫЕ 

Название поселка Сабетта наве-
вает ассоциации то ли с какой-то 
итальянской деревушкой, то ли 
с красавицей Бабеттой, сыгран-
ной Бриджит Бардо. Но не стоит 
обольщаться. Это не средизем-
номорский курорт, да и женщин 
здесь практически нет — в основ-
ном мужчины-вахтовики, при-
ехавшие на заработки. Своим 
экзотическим названием ямаль-
ский поселок обязан местному 
племени самоедов — сабе. При-
чем изначально оно писалось с 
одним «т», а иностранное звуча-
ние появилось с началом актив-
ного освоения Арктики. В 2009 
году было объявлено о созда-
нии «Ямал-СПГ» — крупнейшего 
в мире проекта по производству 
сжиженного газа. 

Самой России такое топливо не нуж-
но — хватает более дешевого. А вот за 
границей спрос на СПГ с каждым годом 
растет: по прогнозам, к 2040 году его доля 
на перспективных рынках достигнет 80%. 
Неудивительно, что Россия, несмотря на 
космическую стоимость завода, строя-
щегося в суровых условиях Крайнего 
Севера, быстро нашла себе иностран-
ных партнеров. Не знаю, как китайцам, а 
французам и итальянцам точно пришлось 
по душе это согревающее название — 
Сабетта. Ведь больше-то и согреться в 
40-градусный мороз практически нечем: 
сигареты и алкоголь на предприятии под 
строжайшим запретом.

После выхода на проектную мощ-
ность завод будет производить 17,5 млн 
тонн СПГ в год. Владимира Путина снача-
ла хотели пригласить на открытие первой 
линии, которое состоялось 5 декабря 
2017 года. Но потом решили показать, как 
жидкое топливо закачивается в танкер: 
уникальный газовоз «Кристоф де Мар-
жери» в ожидании груза и президента 
стоял в порту Сабетты, похожий на но-
вогоднюю елку. Пока Путин добирался 
из аэропорта, гости делали отпечатки 
своих ладоней — получившуюся матрицу 

летом обещают разместить на одном из 
газовых резервуаров.

Однако рука самого Владимира 
Путина понадобилась для другого: ког-
да он поднес ее к специальному считы-
вающему устройству, пункт управления 
получил команду начать закачку топлива 
в танкер. «Очень жаль, что нашего дру-
га г-на де Маржери нет с нами (глава 
французской компании «Тотал» погиб в 
авиакатастрофе, случившейся по вине 
снегоуборщика в 2014 г. — «МК»). Он был 
первопроходцем! Но зато с нами танкер, 
который назван его именем!» — напомнил 
президент. Когда резервуары газовоза 
заполнятся под завязку, он отправится 

прямиком в Китай: по контракту Под-
небесная должна ежегодно получать с 
Ямала 3 млн тонн СПГ. Еще 2,5 млн тонн 
в год заказала Испания.

Российские власти уверены: на этот 
раз первый блин не выйдет комом, и вслед 
за «Ямалом» в Арктике будет реализовано 
еще несколько проектов СПГ, благо газа 
на полуострове хватает: разведанные 
запасы составляют 147 трлн куб. м. Не 
случайно глава Минэнерго Александр 
Новак привез в Сабетту своего коллегу 
из Саудовской Аравии Халида аль Фалиха 
(гостю для поездки подобрали теплую 
одежду, но вот беда: ошиблись с раз-
мером ушанки, поставив под угрозу уши). 

Деньги саудовских шейхов понадобятся 
уже в 2022–2023 гг., когда на полуострове 
планируют приступить к строительству 
второго завода, уже получившего на-
звание «Арктик». 

Впрочем, поскольку Владимир Пу-
тин уже заявил о своем участии в выбо-
рах, основным объектом его внимания 
стали не заморские гости, а заводские 
рабочие. Весной этого года в Сабетте 
разразился скандал, связанный с невы-
платой заработной платы вахтовикам. 
Чтобы привлечь к себе внимание, они 
были вынуждены объявить голодовку, 
но, похоже, все проблемы уже позади: по 
крайней мере, на встрече с президентом 
острых вопросов никто не поднимал. 
Разговор пошел, что называется, за 
жизнь. «Как вам наша полярная ночь?» 
— спросили рабочие. «Ночь — она и есть 
ночь», — пожал плечами ВВП. «А север-
ное сияние?» — «Не знаю, не видел. Ви-
дел только сияние вашего завода: новое 
сияние, высокотехнологичное».

Президент подчеркнул, что открытие 
производства СПГ — это очень крупный 
шаг в освоении Севера: если Ломоносов 
говорил, что Россия будет прирастать 
Сибирью, то в этом и в следующем веках 
Россия точно будет прирастать Арктикой. 
В процессе беседы выяснилось, что у тех, 
кто собрался вокруг Путина, проблем с 
зарплатой точно нет: люди получают в 
среднем 120–150 тыс. руб., а бывает, и по 
400 тыс. руб в месяц. Правда, и работа 
тяжелая.

«Может, покатаемся на коньках?» — 
предложили рабочие. «В минус 25? — не 
поверил Путин. — Надо аккуратно, чтобы 
не надышаться холодным воздухом». В 
общем, отказался. И книгу для досуга 
тоже не посоветовал — сказал, что в 
основном читает справки: «Хотите, дам 
то, что читал сегодня, но вы заснете. Я 
сам засыпаю».

Кого-то заинтересовало: соблюдает 
ли президент пост? Выяснилось, что нет. 
«Воины и те, кто в дороге, могут не со-
блюдать, а я всегда в дороге, и к тому же 
Верховный главнокомандующий», — от-
шутился ВВП. И, чтобы завершить беседу 
на такой же ноте, обернулся в сторону 
начальства: «Как вам повезло: директор с 
такой фамилией — и не черный». Рабочие 
рассмеялись. Оказалось, что начальника 
завода зовут Кот Евгений Анатольевич. 
И он действительно блондин.

Елена ЕГОРОВА, Ямал, Сабетта. 

ПУТИН НА ВАХТЕ. 
АРКТИЧЕСКОЙ
В Сабетте нет женщин, алкоголя, сигарет.  
А есть сжиженный газ, мороз и большие зарплаты

Британский премьер-министр Те-
реза Мэй и глава Европейской комис-
сии Жан-Клод Юнкер появились перед 
публикой в Брюсселе, чтобы объявить: 
«был достигнут существенный прогресс» 
по условиям выхода Соединенного Коро-
левства из ЕС. 

«Это было непросто для обеих сто-
рон», — признала Мэй. Впрочем, оце-
нить и утвердить условия «развода» еще 
предстоит странам-членам ЕС 15 дека-
бря. Пока что заявления о «существен-
ном прогрессе» — это личное мнение 
переговорщиков. 

На прошедших переговорах было 
три главных вопроса, по которым велись 
ожесточенные дебаты. Один из них — это 
граница между Северной Ирландией и 
Республикой Ирландия. Жители Зеле-
ного острова привыкли к абсолютно про-
зрачной пограничной линии между двумя 
государствами, которая обеспечивалась 
правилами Европейского Союза. И опаса-
лись, что с выходом Британии из ЕС через 
Ирландию снова пройдет разделительная 
черта, которая будет мешать свободному 
передвижению граждан. Но Мэй заве-
рила, что такого не произойдет: никаких 
пограничников и КПП ирландцам ожидать 
не стоит. Премьер-министр Ирландии 
Лео Варадкар остался доволен таким 
результатом и подчеркнул, что республи-
ка «достигла всего, что планировала» на 
данной стадии переговоров.

Вторым спорным вопросом были га-
рантии прав граждан ЕС и Великобрита-
нии. В Соединенном Королевстве живут, 
работают и учатся множество европей-
цев. То же можно сказать о британцах в 
ЕС. Создавалась опасность, что все эти 
люди лишатся своих прав на работу и 
проживание после Брексита. Но и этого 
удалось избежать. Было объявлено, что 

они сохранят свои права, а процедура 
регистрации будет «дешевой и простой». 
Кроме того, в течение двух лет переход-
ного периода Великобритания будет по-
прежнему подчиняться европейскому 
законодательству и оставаться в едином 
европейском рынке.

По словам Терезы Мэй, ей также 
удалось согласовать размер отступ-
ных, «честный для британских налого-
плательщиков». По информации газеты 
Independent, он составит как минимум 
47 млрд фунтов стерлингов (около 53 
млрд евро). Евросоюзу удалось заставить 
Британию пойти на уступки в этом во-
просе: ранее Мэй предлагала только 20 
млрд евро, в то время как ЕС настаивал 
на сумме 60 млрд.

Хотя прошедшие переговоры мож-
но назвать успехом, у Лондона остается 
мало времени на дальнейшее обсужде-
ние, которое обещает быть непростым. 
Как показала практика, Тереза Мэй не 
склонна проявлять гибкость в финан-
совых вопросах: только опасность про-
валить первый этап переговоров заста-
вила ее пойти на компромисс по вопросу 
отступных. Что уж говорить о торговом 
соглашении и пошлинах, которые только 
предстоит согласовать.

Выход Великобритании из Евросою-
за намечен на март 2019 года, но ранее 
сообщалось, что переговоры необходимо 
завершить в октябре 2018 года, чтобы 
дать странам ЕС и Европарламенту время 
на ратификацию документов.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

БРИТАНИЯ И ЕС 
ДОГОВОРИЛИСЬ О РАЗВОДЕ
В переговорах  
по Брекситу достигли 
существенного прогресса

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО
NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На что только не решаются люди ради заветных лайков. 
Недавно 22-летнему видеоблогеру из Великобритании при-

шлось провести несколько часов «зацементированным» в микроволновке. 
Молодой человек хотел сделать форму для отливки своей головы. Вместе 
с друзьями он замешал шпаклевку, залил ее в печь, а потом, надев на го-
лову пакет с дыхательной трубкой, залез в смесь по шею. Приятели высу-
шили раствор феном, но извлечь из него «образец» им не удалось. Через 
полтора часа безуспешных попыток вытащить товарища они решили по-
звонить пожарным. Пятерым спасателям пришлось еще целый час возить-
ся, пока они не вызволили парня из ловушки. Закончив свою работу, спа-
сатели написали в своем Twitter все, что они думают об умственных 
способностях блогера. Он, как выяснилось, регулярно выкладывает в Сеть 
экстремальные видео, в которых уже цементировал себя в ванной вместе 
с другом, проводил ночь в желе и купался в остром соусе. 

КАДР

АРМИЯ

АРХЕОЛОГИЯ

ПОСТУПОК

ЖАРГОН

ВОЕННЫЕ РОССИИ И КИТАЯ НАМЕРЕНЫ РАЗВИВАТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
Минобороны РФ 
нацелено на даль-
нейшее развитие от-
ношений с военным 
ведомством Китая 
по всем направлени-
ям, заявил министр 
обороны РФ Сергей 
Шойгу на встрече 
с заместителем 
председателя Цен-
трального военного 
совета КНР генерал-
полковником Чжан 
Юся. «Особо хочу 
отметить, что всесто-
роннее углубление 
стратегического 
взаимодействия с 
Китайской Народной 
Республикой является 
безусловным приори-
тетом внешней полити-
ки России», — сказал 
министр. «Нацелены на 
дальнейшее развитие 
отношений между 
нашими военными 
ведомствами по всем 
направлениям. Уверен, 

что сегодняшняя 
встреча будет этому 
способствовать», 
— добавил Шойгу. 
Российский министр 
обороны поздравил 
Чжан Юся с назначе-
нием на должность 
заместителя предсе-
дателя Центрального 
военного совета КНР и 
выразил уверенность, 
что его «солидный опыт 
кадрового офицера 

будет содействовать 
развитию Народно-
освободительной 
армии Китая». В свою 
очередь Чжан Юся 
также отметил хорошее 
развитие российско-
китайского сотруд-
ничества и выразил 
надежду на установ-
ление хороших личных 
рабочих и дружеских 
отношений в дальней-
шем.

СЛОВАРЬ МОЛОДЕЖНОГО СЛЕНГА

Байтер (от англ. bite — «кусать») 
— тот, кто подражает чужому стилю, 
не только в одежде

Донатер (от англ. donate — «жертвовать») 
— человек, который тратит очень много 
настоящих денег на игровые покупки

Рофл, рофлить (от англ. 
фразы «rolling on �oor 
laughing», ROFL) — 
валяться на полу от смеха, 
очень громко смеяться, 
хохотать

Низко флексить — 
не понимать ничего 
в нынешней моде, 
быть небогатым

Панч (от англ. punch — 
«удар кулаком») — любой 
резкий контраргумент, поставив-
ший собеседника в тупик

Скрафтить (от англ. 
сraft — «создать») 
— создать, сделать

Хайпить (от англ. hype — 
«навязчивая реклама, 
шумиха, ажиотаж») — 
разводить шумиху, поднимать 
ажиотаж, увеличивать 
популярность

Чилить (от агл. сhill — 
«прохлада») — прохлаждать-
ся и отдыхать после шумной 
вечеринки

Френдзонить (от англ. friend zone) — отправлять прочь поклонников 
с формулировкой «ты мне очень нравишься, но как друг».
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Палеонтологи нашли 
самый древний в 
мире глаз, ему 530 
миллионов лет. 
Останки окаменелого 
органа, который при-
надлежал трилобиту, 

предку современных 
крабов и пауков, вы-
копали в Эстонии. Как 
пояснил профессор Юэн 
Кларксон, трилобиты 
обитали в палеозойскую 
эру в прибрежных водах. 
По своей структуре глаз 
трилобита напоминает 
аналогичный орган пче-
лы или стрекозы. Ученые 
говорят, что у глаза 
отсутствует хрусталик, 

и трилобит обладал 
слабым зрением, если 
сравнивать его с совре-
менными животными. Но 
трилобиту этого хватало, 
чтобы распознавать 
приближение хищника. 
Находка интересна тем, 
что теперь исследовате-
ли имеют представление 
о том, как миллионы лет 
назад ранние животные 
смотрели на мир.
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Трилобит.

Настоящий ге-
роический поступок 
совершил житель 
Калифорнии, где сей-
час бушуют природ-
ные пожары. Во время 
самого сильного из лес-
ных пожаров, который 
получил название «То-
мас», мужчина бросил-
ся в огонь, чтобы спасти 
кролика, который чуть 
не погиб в огне. Житель 
округа Вентура, следуя 
рекомендации властей 
покинуть свои дома, 
ехал на машине в более 
безопасное место. 
Внезапно он увидел 
животное, которое 
в ужасе прыгало на 
обочине. Напуганный 
стихией кролик в какой-
то момент побежал в 
самое пекло. Мужчина 
немедленно остано-

вил машину и кинулся 
прямо в огонь вслед 
за кроликом. Поймать 
проворного зверька 
ему удалось не сразу. 
Но все-таки мужчина 
схватил его и прижал к 
себе. Очень трогатель-
ное видео, на котором 
запечатлен этот инци-
дент, было опублико-
вано в Twitter-аккаунте 

NBC News. Спаситель 
животного стал настоя-
щим героем соцсетей. 
Но при этом продемон-
стрировал еще одну 
добродетель — скром-
ность. Дать интервью 
человеку, который 
заснял произошедшее 
на камеру, американец 
отказался, так и остав-
шись неузнанным.

НАЙДЕН САМЫЙ ДРЕВНИЙ В МИРЕ ГЛАЗ

АМЕРИКАНЕЦ БРОСИЛСЯ В ОГОНЬ РАДИ КРОЛИКА

Когда время, отведенное Великобритании на переговоры о выходе из 
Евросоюза, почти истекло, было наконец объявлено, что стороны до-
говорились об условиях «развода». Первый этап переговоров со скри-
пом, но завершен, причем относительно удачно. Однако тот факт, что 
на согласование наименее сложных вопросов у сторон ушло полтора 
года, настораживает. Теперь Лондону и ЕС предстоит еще более не-
простой период: обсуждение будущих отношений. Самым спорным 
вопросом, скорее всего, станет соглашение о торговле. Соединенное 
Королевство выйдет из общего европейского рынка, но уже сейчас не 
желает терять преимущества свободной торговли. 
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В конце ноября депутат и режис-
сер «Собачьего сердца» Владимир 
Бортко внес законопроект о Консти-
туционном собрании, чем спровоци-
ровал множество разговоров о том, 
что власть собралась менять Консти-
туцию. Следующий президентский 
срок Путина будет последним, вряд 
ли он снова проделает ту же роки-
ровочку, что в 2012 году, поэтому он 
наверняка задумывается о том, как, 
не будучи президентом страны, оста-
ваться главой государства, как Дэн 
Сяопин в Китае. 

Между тем люди, обсуждающие 
Бортко и его законопроект, в боль-
шинстве своем не замечают, что де-
факто Конституция давно не испол-
няется. Конституционный переворот 
уже произошел, и осталось только 
зафиксировать его в письменном 
тексте основного закона. Этой теме 
был посвящен Всероссийский съезд 
в защиту прав человека, который про-
шел в Москве 26–27 ноября. 

Минувший съезд стал вторым 
по счету в истории современной 
России. Из 350 человек, зарегистри-
ровавшихся в первый день съезда, 
правозащитников было не больше 
100. Большинство участников съезда 
составляли люди, пострадавшие от 
нарушений их прав, как политиче-
ских, так и социальных. И об этом 
они громко заявили.

Кто же нарушает вторую главу 
Конституции? Съезд дал однознач-
ный ответ на этот вопрос — силовики. 
Государство через силовые структу-
ры нарушает права человека и пробу-
ет общество на прочность: взорвется 
или не взорвется. А институты, ко-
торые должны осуществлять соот-
ветствующие надзор и реагирование 
на нарушения прав граждан — такие 
как прокуратура, — бездействуют 
и фактически потворствуют этому 
процессу. Так же, как и суды, кото-
рые ангажированно рассматривают 
жалобы на действия силовиков. Без-
действует и президент — гарант прав 
человека. 

Не удивительно, что самый 
большой раздел резолюции съезда 
касался деятельности правоохрани-
тельных органов. Съезд констати-
ровал широкое применение пыток 
и жестокого обращения в системе 
МВД, а особенно в тюремной системе 
— учреждениях ФСИН России, где 
случаи применения насилия резко 
возросли буквально за последний 
год. Вторая тенденция, на которую 
обратил внимание съезд, — наси-
лие все больше стало применяться 
против идеологических оппонентов 
власти, и даже против тех, которые 
и не догадываются об этом и только 
кажутся власти оппонентами. 

Полностью резолюция съезда 
будет напечатана на сайтах право-
защитных организаций, иницииро-
вавших проведение съезда, а здесь 
я хотел бы рассказать о некоторых 
основных его результатах. 

В требованиях значилось пре-
кращение существующей практики 
насилия и конкретные предложения 
по поводу того, каким образом рас-
следовать насилие в системе МВД 
и ФСИН и как вернуть всю эту сферу 
в правовое поле. Участники съезда 
еще надеются на это. 

Так, съезд призвал провести в 
ближайшее время совещание в со-
ставе Уполномоченного по правам 
человека, Совета по правам чело-
века, руководства Генеральной про-
куратуры, Следственного комитета, 
МВД, ФСИН и профильных правоза-
щитных организаций для рассмотре-
ния чрезвычайной ситуации с целью 
выработки срочных мер по ее прео-
долению. Также участники съезда 
потребовали немедленно провести 
кадровую реформу системы ФСИН, 
базируясь на принципе недопущения 
к занятию должностей лиц, допустив-
ших или участвовавших в пытках и 
незаконном насилии. 

Наверное, самым цитируемым 
стало требование ликвидировать 
Главное управление по борьбе с 
экстремизмом МВД РФ — так на-
зываемый центр «Э», — поскольку в 
нынешнем виде эта структура вме-
сто борьбы с терроризмом и экс-
тремизмом в основном преследует 
оппонентов власти. 

Участники съезда потребовали 
освободить политических заклю-
ченных, актуальный список которых 
ведет ПЦ «Мемориал», прекратить 
политические, идеологически анга-
жированные уголовные дела, в том 
числе процессы над Юрием Дмитри-
евым и Кириллом Серебренниковым, 
с освобождением всех фигурантов. 

Наше общество регулярно ста-
новится свидетелем демонстратив-
ных действий правоохранительных 
органов в отношении идеологических 
оппонентов: «маски-шоу» в «Гоголь-
центре», необоснованное примене-
ние силы, в том числе к членам семей, 
при проведении обысков, арестов, 
следственных действий, кампании 
очернения в СМИ. Съезд требует пре-
кратить запугивание, в том числе 

деятелей культуры. 
Было констатировано, что все 

разнузданные действия силовых 
структур оказалась возможными 
в результате полного уничтожения 
общественного контроля, который 
усилиями правозащитников появился 
в России в середине нулевых годов в 
виде Общественных наблюдательных 
комиссий, однако за десять лет он 
был разрушен при активном лобби-
ровании силовиков в Обществен-
ной палате РФ, которая отвечает за 
формирование ОНК в регионах. За 
последние годы правозащитники 
фактически оказались «вымыты» 
из системы исполнения контроля, 
а их место заняли отставные си-
ловики и ветераны всевозможных 
спецслужб. 

В связи с тем, что единственный 
в России механизм общественного 
контроля оказался разрушен, съезд 
потребовал законодательно закре-
пить формирование ОНК не Обще-
ственной палатой, а специально 
созданным органом при участии 
Уполномоченного по правам чело-
века и Совета по правам человека 
при Президенте РФ. 

Не остался без внимания и вы-
сочайший уровень насилия в Чечен-
ской Республике, где подавляется 
любое инакомыслие и жестоко на-
казывается любая критика власти. 
В Чечне введена система коллек-
тивной ответственности — семьи 
изгоняют из населенных пунктов и 
даже из республики, их дома нередко 
сжигаются, если среди членов этих 
семей оказываются подозреваемые 
в совершении преступлений. Глава 
республики неоднократно публично 
призывал к бессудным расправам. 
Сотрудники республиканских си-
ловых ведомств безнаказанно по-
хищают, пытают и убивают людей. 
Следственные органы откровенно 
саботируют расследование таких 
преступлений, отказываясь даже 
возбуждать уголовные дела. Все 
это происходит при прямом попу-
стительстве федеральных органов 
власти.

Для стабилизации ситуации в 
Чечне съезд потребовал от Прези-
дента РФ ввести ситуацию в респу-
блике в законные рамки. 

Поднимался вопрос и о си-
стематическом невыполнении за-
конодательства о свободе мирных 
собраний. Это особенно наглядно 
проявилось с началом кампании по 
выборам Президента РФ. Мы ви-
дим, как преследуются сторонники 
Алексея Навального, но подобная 
практика противодействия уличным 
акциям существует уже долгие годы. 
Сначала акцию не согласовывают, 
нарушая законодательство и Кон-
ституцию РФ, потом задерживают 
участников, вышедших без согласо-
вания, затем незаконно, под копирку 
оформляют в отделениях полиции и 
в конце судят, присуждая штрафы 
или административный арест. Фак-
тически все это приняло характер 
массовых административных поли-
тических репрессий. 

Помимо противодействия улич-
ным собраниям мы также являемся 
свидетелями целенаправленного 
преследования общественных орга-
низаций и фактического разрушения 
гражданского общества. Наибольший 
вклад в этот процесс внес «закон об 
иностранных агентах», из-за которо-
го были закрыты сотни НКО. Теперь 
решено распространить этот закон 
на средства массовой информации и 
навешивать на независимые издания 
ярлык иностранного агента. 

Существенная часть съезда 
была посвящена социальному про-
тесту, эта тема заслуживает отдель-
ной публикации. Народ явно не готов 
просто так отдавать свои права на 
откуп силовикам. Участники съезда 
обсуждали возможности ведения 
мониторинга социального протеста, 
объединения различных групп для 
взаимопомощи. 

Огромную роль в поддержке си-
ловиков против гражданского обще-
ства играет травля инакомыслящих 
на федеральных каналах телевидения 
и в других контролируемых государ-
ством СМИ. Вспомним: сталинские 
репрессии тоже начинались с травли 
оппонентов в печати, на партийных 
собраниях, а закончились пытками 
в подвалах Лубянки, одиночными 
выстрелами в затылок и массовыми 
расстрелами.

В нашем совместном с Людми-
лой Алексеевой докладе, который я 
зачитывал в начале съезда, мы от-
метили, что вторым по значимости 
негативным итогом деятельности 
силовиков в России является поте-
ря обратной связи. Они купируют 
и деформируют сигналы, которые 
общество подает власти, и тем са-
мым обрывают возможность вести 
диалог и находить решения, устраи-
вающие всех. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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Председатель Верховного 
суда Вячеслав ЛЕБЕДЕВ: 
«Есть люди, которые не 
понимают, что у них есть 
не только «отвязанность», 
но и обязанность»
Четверть века отпраздновала в 
пятницу, 8 декабря 2017 года, 
арбитражная Фемида. Награж-
дение, подведение итогов 25-
летней работы... Среди про-
чего отмечалось, что уровень 
доверия людей к арбитражу за 
последнее время вырос. Вроде 
как и число обращений россиян 
в Лондонский суд на этом фоне 
сократилось. 
Юбилей — повод спросить не 
только об «имениннике», но и 
вообще о проблемах судов у 
главного судьи страны, пред-
седателя Верховного суда РФ 
Вячеслава ЛЕБЕДЕВА.

Путь развития арбитражных судов 
в России — трудный, если не сказать 
тяжкий. Нехорошие слухи о них и ме-
тодах их работы долгое время активно 
ходили по стране. Вероятно, в том числе 
и это стало поводом для реформы — 
Высший арбитражный суд был упразд-
нен, и его глава Антон Иванов ушел в 
отставку. 

Но, чтобы печальные события не 
повторились, о них надо помнить. По-
тому первый вопрос «МК» (а именно 

наша газета публиковала множество 
журналистских расследований о делах 
арбитража) был именно об этом. 

— Были сложные, тяжелые ситуа-
ции, — отреагировал Председатель 
ВС Вячеслав Лебедев. — Но это все 
в прошлом. Сегодня же праздничный 
день, давайте о хорошем поговорим. 
Объединенный Верховный суд работает 
в очень творческой обстановке. У него 
высокий интеллектуальный потенциал. 
Вдумайтесь: за три с небольшим года 
(с момента объединения судов) мы вы-
пустили 210 постановлений пленума 
ВС, из них около 70 только по вопросам 
правовой позиции. А сколько было об-
зоров судебной практики, на которые 
ориентируются адвокаты, юристы, су-
дьи! Это чистейшая интеллектуальная 

аналитическая работа. В этом году, 
кстати, будут еще четыре важных по-
становления пленума, в том числе по 
применению электронных форм в су-
допроизводстве (видеотрансляции и 
т.д.). Так что мы смотрим только вперед 
и надеемся, что в следующий юбилей 
ничего плохого уже не будет даже 
вспоминаться.

— Но судебная реформа ведь 
еще не закончена. Когда будут при-
няты законопроекты о самостоя-
тельных окружных апелляционных 
и кассационных судах? 

— Разумеется, хотим, чтобы как 
можно быстрее это произошло. Это 
одна из первостепенных задач, которые 
надо реализовать. Как только будет 
принят закон, это сразу намного уве-
личит независимость судов. Мы уже 
все внесли в Госдуму. Но правитель-
ство пока не дало заключения на этот 
документ. 

— А как же слухи об объедине-
нии Верховного и Конституционного 
судов? 

— Это не ко мне вопрос. Я не могу 
принимать такое решение. 

Есть сейчас актуальный вопрос 
по судам присяжных. Такого финан-
сирования, которого мы просили, 
нет. Но присяжные в районных судах 
будут работать за счет резервов, ко-
торые у нас имеются. Правосудие не 
остановится. 

— Вы в этом году были во многих 
судах разных стран мира. Где вам 
правосудие понравилось больше 
всего? 

— Везде есть свои особенности 
— демографические, географические, 
экономические и т.д. Суды всех стран 

стремятся к совершенствованию за-
конодательной базы, чтобы правосудие 
было предельно справедливым. Но не 
у всех есть такие возможности. В Токио 
я делал доклад относительно места 
и роли, которые занимает судебная 
система в нашей стране. Рассказал о 
гарантиях независимости наших судей, 
которые основываются не на «поня-
тиях», не на условностях, не на дого-
воренности с кем-то из действующих 
должностных лиц (сегодня работает, 
завтра нет), а на федеральном законе. И 
финансирование судей в России может 
быть сокращено только с согласия Все-
российского съезда судей. Вот такие 
гарантии у нас, которых нет во многих 
странах. Я им подарил наши законы в 
переводе на английский язык. 

Но существует проблема — не-
высокая правовая культура общества. 
Есть люди, которые не понимают, что 
у них есть не только права и «отвязан-
ность», но и обязанность. Законопос-
лушания не хватает. 

Не нравится закон — оспорьте его 
в Конституционном суде в публичной 
открытой процедуре. Или выполняйте 
его, в том числе по решению суда. 

— Во многих европейских стра-
нах в суд может попасть абсолютно 
любой человек, без предъявления 
паспорта. И он может в процессе 
заседания зайти, выйти. У нас без 
документов не зайдешь в здание, 
а если выйдешь из зала, прости-
те, в туалет, то судья обратно не 
пустит (такое было со многими 
журналистами). 

— Не во всех пускают без паспорта, 
а уж через рамки везде нужно пройти, 
в том числе в самых демократичных 
странах. Про то, что судьи не пуска-
ют, — такого быть не должно. Давайте 
конкретный пример, мы передами ваше 
заявление в квалификационную колле-
гию судей, в совет судей. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

9-летний Никита спас 
братьев и сестру  
из горящего дома
Совсем не детскую отвагу про-
явил маленький житель города 
Вязьма Смоленской области. 7 
декабря в 10 часов утра в част-
ном доме, где он жил, вспых-
нул страшный пожар. Огромное 
пламя мгновенно охватило все 
строение. В плену огня оказа-
лась 30-летняя женщина с че-
тырьмя детьми — семья еще не 
успела проснуться. Первым в 
себя пришел 9-летний Никита. 
Сперва мальчик кинулся к вход-
ной двери, но затем вспомнил 
о младших братьях и сестрах. 
Юному герою удалось букваль-
но на руках вынести всех детей 
из огня, однако мать малышей в 
пожаре погибла.

Когда дети стояли на крыльце го-
рящего дома и жались друг к другу от 
холода, мимо проезжал следователь 
межрайонного следственного отдела 
регионального следственного управле-
ния СКР. Он заметил их, остановился, 

сразу же посадил в машину и оказал 
первую помощь.

— Дети были в футболках с ко-
ротким рукавом, колготках и штанах 
без носков, — рассказал оказавшийся 
поблизости местный житель, очевидец 
происшествия.

Следователь укутал в одеяло са-
мых маленьких: 9-месячную девочку и 
мальчика двух с половиной лет; осталь-
ные сидели в машине с включенной на 

всю мощь печкой. Взять из горящего 
жилища они ничего не успели.

Мальчик сообщил, что в доме 
осталась его мать. Тогда следова-
тель с местным жителем поспешили 
на помощь женщине, но спасти ее не 
удалось: дом уже был полностью охва-
чен пламенем и дымом. Следователь 
вызвал пожарных и «скорую помощь», 
прибывшие медики забрали детей в 
больницу.

Позже выяснилось, что сестра 
детей Виктория, которой 11 лет, по 
счастливой случайности ночевала 
у прабабушки. Поэтому маленький 
9-летний герой и принял удар судьбы 
на себя — ведь он оказался из детей 
самым старшим в доме. 

— В результате пожара постра-
дала 9-месячная девочка, которая в 
настоящее время находится на лечении 
в Детском ожоговом центре Москвы. 
Состояние ребенка врачами оцени-
вается как средней степени тяжести. 
Следователи рассматривают несколько 
причин пожара, в том числе неисправ-
ность печного отопления, — рассказала 
старший помощник руководителя СУ 
СК РФ по Смоленской области Ната-
лья Зуева.

По сообщению органов опеки, 
воспитывать детей вызвалась ба-
бушка троих младших ребят по от-
цовской линии. Также найдены тети 
малышей, проживающие в Вязьме и 
Санкт-Петербурге. Родные заявили: 
«Мы заберем всех детей. В детский 
дом мы их не отдадим».

Начальник отдела опеки и попе-
чительства администрации района 
Надежда Кустарева отметила, что се-
мья на учете в органах опеки не стоя-
ла, старшие дети посещают школу, 

младшие — детский садик. В тот зло-
получный день школьники остались 
дома, так как приболели. 

— Никиту пока еще никто не опра-
шивал, насколько мне известно, — го-
ворит соседка Валентина. — Мальчик 
и так находится в стрессе. Ему же пока 
не говорили, что мамы больше нет. Бед-
ные дети, так их жалко! Надеемся на 
помощь добрых людей. У нас в городе 
уже собирают помощь для погорельцев 
— столько всего нужно: и одежда, и для 
школы всякие тетрадки, вы видите, дом 
выгорел дотла, ничего не осталось. 
Дети почти голые выбежали, спасаясь 
от пожара. А сейчас сами знаете, какое 
все дорогое…

Новость о пожаре не оставила 
равнодушными и одноклассников, и 
педагогов школы, где учится Никита.

— Никита — мальчик очень отзыв-
чивый, — говорит классный руководи-
тель 3-го класса Светлана Иванова. 
— Всегда придет на помощь, когда по-
просишь. У нас был недавно ремонт в 
библиотеке — он помогал книги пере-
носить. Видно, что парень к порядку 
приучен. Это же многодетная семья, 
и Никиту часто можно было увидеть 
с коляской, или он гулял с младшими 
братьями. У них огород — мальчишка 
тоже помогал копать грядки, высажи-
вать всё… 

По словам педагога, на собрание 
приходили и мама ребенка, и его род-
ной отец (на момент трагедии ребенок 
жил с мамой и отчимом).

Директор средней школы №2 в 
Вязьме рассказал, что в учебном за-
ведении проводились тематические 
беседы по пожарной безопасности, 
оказанию первой медицинской помо-
щи. Возможно, ребенку помог этот опыт 
в трудной ситуации: он смог правильно 
сориентироваться и выйти из огня.

По рассказам одноклассников, 
ребята ждут с нетерпением возвра-
щения в школу Никиты Казаченко (пока 
он находится в больнице). Для них он 
настоящий герой. А работники школы 
обещают, со своей стороны, тоже по-
мочь этой семье.

Сейчас в Вязьме ведется актив-
ный сбор средств для пострадав-
шей семьи. Детям требуются личная 
одежда, предметы гигиены, игрушки 
и школьные принадлежности. Вещи 
для погорельцев можно принести по 
адресу: г. Вязьма, улица 25 Октября, 
дом 21, первый этаж, кабинет №2. 
Предварительно можно связаться с 
отделом опеки и попечительства по 
тел.: 8 (48131) 2-58-49.

Ольга ЕРМАК.

«Вас здесь  
не сидело»

«Согласно 51-му пункту Правил 
перевозок пассажир, приобретая про-
ездной документ, вступает с перевоз-
чиком в договорные отношения и со-
глашается во время поездки занимать 
определенное место, указанное в биле-
те. Проезд третьих лиц на оплаченном 
пассажиром месте не допускается. 
Следовательно, пассажир верхней пол-
ки не может пользоваться нижней, не 
получив согласия пассажира, оплатив-
шего на ней проезд» — это выдержка 
из официального ответа Федераль-
ной пассажирской компании к нам в 
редакцию. То есть получается, если 
вам не повезло и под вашей честно 
оплаченной верхней полкой поселилась 
очень вредная тетенька (или дядень-
ка), то куковать вам под потолком всю 
дорогу. Размять ноги? Пожалуйста! 
Прогуляйтесь до туалета, обойдите 
весь поезд туда-обратно хоть сто раз, а 
вот на краешек постели приземлиться 
— ни-ни! Закон запрещает! И хорошо 
еще, если вы взяли себе купе (которое, 
к слову, нынче сравнимо по стоимости 
с билетом на самолет), там хоть есть 
возможность сесть и не упереться в 
потолок. А вот если у вас плацкарта 
— лежите, как в гробу, пока приступ 
клаустрофобии не накроет. 

Кстати, на случай особой упер-
тости обитателей верхних этажей, 
которые с пеной у рта могут доказы-
вать, что часть низа принадлежит им, 
у работников поезда есть своя ин-
струкция. Сначала с вами проведет 
воспитательную беседу проводник, 
потом начальник поезда, а коль и так 
не дойдет, что приказы министерств 
исполнять нужно, то и транспортная 
полиция подключится. 

«Воздух и вода — 
наша лучшая еда»
Так, а что же там с чудотворной 

диетой, о которой говорилось в начале? 
Для понимания ситуации прочитаем 
вторую часть разъяснений пункта 51.

«Преимущественное право пользо-
ваться столиком для питания или ниж-
ним багажным отделением также имеют 
пассажиры нижних полок. Если пасса-
жир верхней полки по объективным при-
чинам не может разместить свой багаж 
в верхнем багажном отделении, должен 
покормить ребенка или сам принять 
пищу, он может попросить проводника 

или начальника поезда временно разме-
стить его на свободных нижних полках, 
которые имеются в вагоне. Однако их 
также придется освободить в момент 
посадки пассажиров с билетами на дан-
ные места». В общем, если вернуться 
обратно к вредной тетеньке (или дядень-
ке), то если эта попутчица разложит на 
весь стол свои яйца да куриные ножки 
гриль, то вы как представитель «неси-
дящего» сословия и сказать ничего не 
сможете. А уж о том, чтобы отвоевать 
для своей лапши разводной пару ква-
дратных сантиметров, и речи быть не 
может! Боже упаси! Ешьте на свободных 
местах, но только с разрешения прово-
дника и в строго указанном месте. А коль 

Лев ПОНОМАРЕВ,  
исполнительный директор ООД «За права человека»

ПРАВА ПАССАЖИРОВ 
РАЗЛОЖИЛИ ПО ПОЛКАМ

c 1-й стр.

пожалуют хозяева пустой нижней полки, 
куда вас посадят отужинать, на бли-
жайшей станции, то хоть недоеденная 
морковка изо рта торчать будет, погонят 
вас обратно под потолок. 

«Ребята, давайте 
жить дружно»
Наверное, все вышеперечислен-

ные ситуации утрированы. И зачастую 
люди спокойно и с уважением относят-
ся друг к другу, понимая и самостоя-
тельно определяя, кому когда есть и 
кому когда сидеть внизу да кроссворды 
разгадывать. Но «незнание закона не 
освобождает вас от ответственности», 
поэтому на всякий случай все же стоит 
ознакомиться с тем самым приказом 
Минтранса от 19 декабря 2013 года 
перед поездкой. Он, кстати, находится 
в открытом доступе. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий юриста Общества 

защиты прав потребителей Алек-
сандра ВИНОГРАДОВА:

— Этот приказ не только ущемляет 
права пассажиров, путешествующих на 
верхней полке поезда, но и оставляет 
много вопросов. Например, каким обра-
зом человек должен материализоваться 
на своем месте? Как он попадет к себе 
на полку, если опираться на чужую и 
трогать ее нельзя? Это абсурд, конечно. 
В XXI веке таких некорректных юриди-
ческих документов быть не должно, все 
спорные моменты должны решаться 
на месте. Думаю, оспорить этот до-
кумент можно. Правда, скорее всего, 
суд первой инстанции вы проиграете, 
а вот Верховный, уверен, встанет на 
вашу сторону. Только займут эти тяжбы 
года два. В целом если соблюдать все 
эти прописанные правила, то и билет 
на верхнюю полку должен быть значи-
тельно дешевле. Раза в два. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Место происшествия.

ФЕМИДА ЖАЛУЕТСЯ НА КУЛЬТУРУ
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МАЛЕНЬКИЙ ГЕРОЙ  
С БОЛЬШОЙ ОТВАГОЙ



«Отключили все 
болевые рецепторы, 
но не отключили 
сознание»
— Ваши коллеги-испытатели рас-

сказывали, что у вас брали пробы мы-
шечной ткани и костного мозга, делали 
прямое зондирование сердца…

— В 1976 году был тяжелейший экспе-
римент. За год до этого у нас образовалась 
группа реаниматологов, которые дежурили 
в институте Склифосовского, а также вы-
езжали на посадку космонавтов, бывало, 
принимали их в тяжелейшем состоянии. 
И вот решили провести эксперимент. Мы 
49 суток отлежали, нас разбалансирова-
ли, после этого на нас решили отрабо-

тать методику оживления космонавтов. 
Ввели наркоз и начали откачивать. Мне 
отключили все болевые рецепторы, но 

не отключили сознание, именно так все 
и было задумано. Я все понимал, но не 

одним веком пошевелить не мог. Была 
проведена интубация, мне в трахею вве-
ли трубку, перевели на искусственную 

вентиляцию легких. Наркоз тогда все 
перенесли по–разному…

Во время другого эксперимента, 
после гипокинезии, имитации неве-
сомости, у нас брали пробы на биоп-
сию большой икроножной мышцы, 

причем без наркоза! Делали разрез 
и ножницами выстригали тонкий кусок 

мышцы. Обезболивающий укол, анальгетик 
мог «размыть картинку». Результат мог 
быть неточным, материал должен был быть 
«чистым» для исследований.

Также нам устанавливали зонд не-
посредственно в сердце, брали пробы. 
Эксперимент длился от нескольких часов 
до 8 суток.

Мы же были скрыты ото всех глаз. 
Каждый квартал давали подписку о не-
разглашении. Только в институте и в главке 
нас называли испытателями. А в реестре 
такой профессии не было. Мы числились 
механиками, лаборантами, инженерами, 
техниками... Это было очень удобно, с нами 
могли делать все что угодно. Но надо отдать 
должное медикам, большинство из них со-
блюдали врачебную этику. Хотя попадались 
и садисты похуже, чем в Бухенвальде. Они 
были крайне редки, но присутствовали.

— Ради чего все это было тер-
петь? Сколько вам платили за 
эксперименты?

— Это было время всеобщего подъе-
ма. Человечество покоряло пространство 
и время. Мы чувствовали свою сопричаст-
ность, ведь шли впереди космонавтов… 
Ставка у нас была 110 рублей, плюс еще 
платили экспериментальные. Если их раз-
делить на 12 месяцев, получается доплата 
к окладу еще по 115 рублей. В среднем мы 
получали 200–250 рублей в месяц. В ко-
манде работали абсолютно бескорыстные 
люди. Лишь один, помню, пришел и заявил: 
«Хочу заработать 10 тысяч рублей и купить 
«Волгу». Но сорвался буквально на втором 
эксперименте, и его списали. 

— Бывало, что во время экспери-
мента ссорились с напарником?

— Уж на что мы с Сергеем Нефедо-
вым были закадычными друзьями, но и у 
нас возникали конфликты. В барокамеру 
нам давали с собой для гигиенических 
процедур салфетки, пропитанные лосьо-
ном. И каждый мог выбрать себе любимый 
аромат. И вот как-то на 18-е сутки Сергей 
начинает протираться, я не выдерживаю, 
говорю: «Что за дерьмо такое ты взял?» 
Он огрызнулся в ответ: «Да молчи ты, я 
же терплю твой лосьон». И все, дня три 
мы друг на друга дулись, практически не 
разговаривали. В космосе было еще хлеще, 
там вообще были попытки подраться, и 
не раз. Ссора могла вспыхнуть по поводу, 
кто как справляет туалет. Казалось бы, 
мелочь, но она имела далеко идущие по-
следствия. Бывало, космонавты в одном 
экипаже долго летали, а на земле редко 
кто дружил между собой.

— А с космонавтами общались?
— Ранее идеологическая подоплека 

была такова, что испытателей и космо-
навтов всегда разводили, делали все воз-
можное, чтобы мы не встречались. Это 
делалось с тем, чтобы мы не обменивались 
информацией. Космонавты ее получали на 
официальном уровне. Хотя потом Виктор 
Петрович Савиных признавался мне, на-
сколько полезно ему было наше личное 
общение.

— Когда распалась ваша 
команда?

— В 1991 году вместе с развалом 
Советского Союза исчезла и команда 
испытателей. Все последующие годы 
мы добивались, чтобы государство 
официально признало, что в Институте 
медико-биологических проблем работали 
испытатели. Когда в 1994 году мы с Сер-
геем Нефедовым пришли в Московскую 
городскую думу, на нас посмотрели как 
на инопланетян. Но надо отдать должное 
председателю Владимиру Михайловичу 
Платонову, который поручил группе юри-
стов поработать в закрытых архивах. Им 
были выписаны спецпропуска. Через три 
дня они доложили Платонову: «Все так и 
есть. Только ребята всей правды не рас-
сказали; там происходило такое…» По-
сле этого нас начали приглашать в Думу, 
стали выяснять в архивах, кто и чем был 
награжден. В результате в 1997-м, после 
долгой волокиты, 12 человек из команды 
испытателей были представлены к ордену 
Мужества, а четверо стали Героями России, 
в их числе и мы с Сергеем Нефедовым.

Но и в Кремле, на награждении, нас не 
назвали испытателями. Отделались дежур-
ными фразами. Президенту Ельцину что-то 
шепнули на ухо, он вручил нам Золотые 
Звезды, пожелал крепкого здоровья…

А ведь многие ребята не дожили до 
этого дня. За 38 лет существования нашей 
команды в возрасте от 27 до 45 лет треть 
испытателей ушли из жизни.

— Вам ведь и самому в 50 лет дали 
инвалидность?

— Сердце начало «дурить». Сделали 
коронарографию, потом провели опера-
цию — стентирование, в один из сосудов 
сердца поставили спиральку, а то я уже 
начал пухнуть и задыхаться. А ведь долгое 
время, проходя ежегодную втэковскую 
комиссию, слышал: «Кирюшин, какой же 
ты здоровый».

Ряды космических испытателей с каж-
дым годом редеют. Нас осталось очень 
мало. Многие болеют, как, например, Хай-
дер Хобиходжин. У него вены ни к черту. 
Пенсия — минимальная. Недавно у него 
камень встал поперек протоки в почке, а 
ему говорят: «Приходите через 2 недели». 
Он, как и другие, не просит никаких льгот. 
Но если поставили памятник собакам — 
космическим первопроходцам, обезьянам, 
кошкам и даже таракану, который побы-
вал на космической станции, почему нет 
памятника испытателям? Нигде никогда 
официальная власть не сказала, что у нас 
были такие люди — предшественники 
космонавтов.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«Сидишь,  
«ловишь зайчиков»
Евгений Александрович встречает 

меня около своей  хрущевки. Показы-
вая на облупленные стены, объясняет: 
«Пятиэтажка — ровесница полета Гага-
рина. Дом обещали снести еще в 1992 
году, теперь он попал под программу, 
но когда нас переселят — через 2 года 
или 7, неизвестно».

Приглашая в свою «двушку» на 
первом этаже, хозяин извиняется. В 
маленькой проходной комнате — об-
становка советского времени: низкий 
сервант, полированный шкаф, полки 
с книгами. На стенах — фотографии 
космических кораблей, соратников, 
двух дочерей.

— Мне стол негде поставить, за 
которым бы я смог собрать друзей, — 
говорит Евгений Александрович. — Да 
и, честно говоря, стыдно приглашать 
сюда гостей. Окна летом открыть не-
возможно — из подвала идет жуткий 
запах. Стены в доме все сгнили, только 
потравим тараканов, а через неделю 
снова нашествие.

Устав ждать, пока дом снесут, 
хозяин хотел уже сделать ремонт, но 
тут тяжело заболела жена. Евгений 
Александрович теперь для Елены и 
муж, и друг, и сиделка. 

Испытывая влияние различных 
перегрузок, хозяин немало времени 
провел в тесных барокамерах и неболь-
ших ваннах с водно-эмульсионным 
раствором, а теперь  живет в малень-
кой проходной комнатке. Но космиче-
ская тематика здесь повсюду.

Показывая мне макет ракеты-
носителя с космическим кораблем, Ев-

гений Александрович преображается. 
И вот на столе уже ворох фотографий. 
Карточки буквально теряются в боль-
ших, крепких руках хозяина. 

— С руками было много мороки. 
Перчатки для высотно-летного ко-
стюма мне шили по самому большо-
му лекалу, но они все равно мне были 
малы, — объясняет, улыбаясь, Евгений 
Александрович.

Со снимка на нас смотрит рядовой 
Женя Кирюшин. Пожелтевшая карточка 
помечена надписью: 1968 год.

— На срочную службу я попал в 
ВВС, в 50-ю школу младших авиацион-
ных специалистов в Винницкой обла-
сти, — рассказывает хозяин. — Месяца 
через два прошел слух, что из Москвы 
приехала комиссия, в ее составе — ге-
нерал, сплошь   полковники. Идет отбор 
кандидатов в какое–то секретное под-
разделение. Чем предстоит заниматься, 
никто не знал. Из каждой роты отобрали 
по 40 человек. После медицинского 
осмотра нас осталось 12. Тогда же 
один из медиков вскользь упомянул 
о работе, связанной с космонавтикой. 
И вскоре мы отправились служить в 
Москву. В Институте авиационной и 
космической медицины, который на 
самом деле был «почтовым ящиком», 
нас еще долго обследовали. Наблюдали 
за нами и в обыденной жизни, смотрели, 
как человек уживается с коллегами, как 
он реагирует на то или иное событие. 
Болтливый ли он или замкнутый? Может 
ли держать секрет? У нас были болтуны, 
которых постепенно убрали в сторону. 
И через два месяца вышел приказ по 
институту о зачислении нас в группу 
испытателей. В отряд попали самые 
здоровые как в физическом, там и в 
психическом плане люди.

— А вы где получили такую 
закалку?

— Я родом из деревни, из Самар-
ской области. Начиная с 5-го класса 
мы с другом пешком ходили в школу за 
6 километров. По возвращении домой 
каждый день купались в Волге, пока 
реку не затягивало льдом. В семье у нас 
было семеро детей, я пятый по счету. 
Когда умер отец, чтобы помочь матери, 
я пошел работать на завод координатно-
расточных станков. Вечерами занимал-
ся в спортивном клубе, играл в футбол 
за СКА «Куйбышев». Когда пришла по-
вестка в армию, меня хотели забрать 
в спортивную роту, но я сказал: «Хочу 
стать летчиком». И, к великой радости, 
попал в авиационную школу.

— Вскоре на самом деле 
«полетели»?

— Среди испытателей была своя 
элита, те, кто был допущен к высотным 
экспериментам. В эту группу «высотни-
ков» попал и я. Нас помещали в баро-
камеру размером с железнодорожное 
купе, только потолок был гораздо ниже 
— на уровне вторых полок. И начина-
ли в камере постепенно откачивать 
воздух. Высотомер показывал, что 
атмосфера соответствует трем, пяти, 
десяти километрам… «Подъем» шел 
со скоростью 15 метров в секунду. «На 
высоте» 40 километров требовалось 
«полетать», отработать два-три часа в 
высотном компенсирующем костюме 
по определенной программе. В каме-
ре стоял тренажер боевого самолета 
со всеми ручками и приборами. Этот 
эксперимент выдерживали не все. Вы-
сотный костюм охватывал втугую, и на 
высоте 30 километров, где практически 
уже не было атмосферного давления, 
тебя буквально распирало изнутри… 
Потом мы двое суток отлеживались, 
чувствовали себя обессиленными, на 
крупных мышцах, позвоночнике и крест-
це от костюма были сплошные синяки 
и кровоподтеки.

Испытания были тяжелыми и опас-
ными. Особенно это касалось взрывной 
декомпрессии. Представьте себе не-
большую, 1,5-кубовую камеру — трубу, 
которую мы называли «комсомолкой». 
В ней устанавливалось кресло, где по-
мещался испытатель, облаченный в 
скафандр или высотный костюм. Нам 
давали час «промыться», продышаться 
чистым кислородом, чтобы организм 

освободился от азота. При этом от-
ключалось электричество, связь — все 
источники, которые могли дать искру. 
Эта камера соединялась с огромной 
цистерной, из которой откачивался воз-
дух. В качестве перегородки выступала 
диафрагма. По сигналу специальный 
боек ударял по диафрагме, она вдре-
безги разлеталась… И мгновенно, за 0,3 
секунды, нас с «земли», где на человека 
постоянно давит 20 тонн атмосферы, 
«запускали» на «высоту» до 40 киломе-
тров, где давления практически нет.

За это время должна была срабо-
тать вся автоматика, включиться все си-
стемы жизнеобеспечения, в частности 
в скафандр податься кислород.

— Что чувствовали в момент 
взрывной декомпрессии?

— Ощущения были, будто одно-
временно ударили по каждому органу. 
Воздух через нос и рот вырывался нару-
жу, все это вместе со слизью летело на 
стекло, на переговорники, на микрофо-
ны… И вот ты сидишь в этой «скорлупе» 
еще минут 20, пока проходит запись 
физиологических параметров. На теле 
— 15–20 датчиков, приклеенных клеем 
БФ. И еще раз удивляешься цвету кон-
денсата в камере. Такого ярко-зеленого 
оттенка просто нет на земле. Хотя кто-то 
списывал это на обман зрения.

— Мог ведь случиться сбой в 
автоматике?

— Тогда — траурная музыка, но 
ты ее уже не услышишь. Бывало, что 
на «высоте» не выдерживало снаряже-
ние. У коллег-сослуживцев отрывался 
крепеж гермошлема. У меня однажды 
на костюме оторвалась от борта мол-
ния, не выдержали нитки. Прореха была 
сантиметров 15. Я был под постоянным 
наблюдением, и меня тут же «спустили». 
Но аварийный спуск, скажем, с высоты 
20 километров до 5, очень тяжелый. 
Это, по сути, падение, и происходит 
ударно, за доли секунды. Сидишь по-
том, «ловишь зайчиков», кровь идет как 
из носа, так и из ушей.

«Когда начали 
вентилировать 
камеру,  
наступил ад!»
— Какой был распорядок дня у 

испытателей? 
— Утром нас выводили на заряд-

ку, каждый день давали красную икру, 
дважды в неделю баловали черной 
икрой. Предлагали на выбор два-три 
первых блюда, два-три вторых блюда. 
Правда, до тех пор, пока мы, как у нас го-
ворили, не «садились на тему». Как толь-
ко назначали на какое-то испытание или 
эксперимент, уже были определенный 
режим и диета. Например, если пред-
стоял «подъем» на большие высоты, 
то из рациона требовалось исключить 
черный хлеб, картофель, любые кисло-
молочные продукты, кроме сметаны, 
— то, что способствовало образованию 
газов в кишечнике. Иначе могло просто 
«разорвать». Мы друг за другом накану-
не эксперимента приглядывали, чтобы 
по привычке один из нас не прихватил 

на обеде чего-то лишнего.
— Случались ЧП, кого-то списы-

вали по здоровью?
— У нас один парень страшно бо-

ялся высоты, не мог спрыгнуть в бас-
сейне с трехметрового трамплина. 
Когда видел перед собой пустоту — у 
него становился затравленный взгляд. 
Его списали. А вообще из каждого на-
бора кто-то ломался, получал травмы 
позвоночника. Это случалось при ис-
пытании катапульты. Бывало, что в ре-
зультате эксперимента сажали сердце 
и печень.

— У вас была мечта стать летчи-
ком. Почему после срочной службы 
в 1970 году не стали поступать в лет-
ное училище?

— Будучи испытателем в в/ч 64688, 
я познакомился со своей будущей женой 
Еленой. Она после школы не поступила 
в медицинский институт и работала в 
Институте авиационной и космической 
медицины лаборанткой. Мы пожени-
лись, нужно было содержать семью. 
Друг Сергей Нефедов, с которым мы 
вместе участвовали в экспериментах, 
годом раньше ушел работать в Институт 
медико-биологических проблем. Как 
только я уволился в запас, он позвал 
меня к себе. В то время ставку делали 
уже на длительные космические полеты. 
Нужно было выяснить, как меняется 
состояние человека, который на долгие 
месяцы оказался в невесомости. 

— Как проходили эксперименты 
по имитации невесомости?

— Одна из моделей невесомости 
— так называемая гипокинезия. Нас 
укладывали на кровать головой вниз 
под углом 6–8 градусов. Просто под 
задние ножки коек ставили кирпичи. 
И в таком положении, не вставая ни на 
секунду, нужно было отлежать 49 суток, 
60 суток… Пищу принимали, повернув 
голову. Чтобы сходить в туалет, нам, как 
в больницах, приносили утку.

Невесомость опасна тем, что выво-
дит из костей кальций, страшно рассла-
бляет сердечно–сосудистую систему, 
дряхлеют мышцы. При гипокинезии, 
недостаточной двигательной актив-
ности, наступала отечность носоглот-
ки, заложенность горла, одутловатость 
лица, снижался слух… Мы долго вос-
станавливались после эксперимента 
в стационаре.

Я семь раз «ходил» в подобный 
эксперимент на 30 суток, пять раз на 
49 суток. А в 1983–84 годах гипокине-
зия продлилась 4 месяца. Я лежал 120 
суток. Месяц с лишним мы готовились 
к эксперименту, полтора месяца ушло 
на реабилитацию. После этого экспе-
римента мой организм перестал вос-
станавливаться, просигналил: все, это 
предел.

Но ранее, наряду с гипокинези-
ей, были эксперименты, связанные с 
иммерсией. Это еще одна модель не-
весомости. Нас заворачивали в специ-
альную дышащую влагонепроницаемую 
ткань, погружали в жидкую среду. На 
поверхности были только кисти рук и 
лицо. Гидродавление действовало на 
диафрагму, в районе грудной клетки все 
время были сильные боли. Это похлеще, 
чем реальные космические условия. Мы 
неделями не просто лежали в ванне с 

водно–эмульсионным раствором, но 
и работали, выполняли исследования, 
заполняли психологические тесты, в 
одном сборнике их было 551, в другом — 
380. Также на борта ванны укладывали 
фермы с приборами, мы занимались 
операторской деятельностью. Чтобы 
создать искусственную гравитацию, 
нас периодически вынимали и в тече-
ние двух часов крутили на маленькой 
центрифуге. Аналогов подобных экс-
периментов не было, нет и не будет. Я 
однажды отлежал в ванне 28 суток, а 
Сергей Нефедов — 56.

— Как вас встречали после за-
вершения эксперимента — поздрав-
ляли, хлопали в ладоши?

— Все было очень буднично. Те 
специалисты, которые проводили 
эксперимент, были с нами 24 часа в 
сутки. Мы так за длительное время 
успевали осточертеть друг другу, что 
они не смотрели в нашу сторону, а мы 
— в их. По окончании испытаний нужно 
было полчаса отстоять на ортостоле, 
где проверялась устойчивость. Если 
отваливались, нас снова укладывали, 
приводили в чувство. Помню, к вечеру 
выходил на улицу и так хотелось кри-
чать: «Господи, люди, ну поборол я в 
очередной раз себя. Мне так всех вас 
хочется обнять, рассказать, кто я, где 
был и что испытал…» Но это ощущение 
эйфории очень быстро проходило. На 
следующий день начинали болеть все 
мышцы, они адаптировались к нашему 
устойчивому земному притяжению, к 
нашей гравитации. Начинали ныть все 
кости, любое движение вызывало боль. 
Только недели через две мы начинали 
нормально ходить.

— Отрабатывали какие–то ава-
рийные ситуации?

— В 1971 году мы с Сергеем Не-
федовым 30 суток отработали в баро-
камере на высоте 5 километров, где со-
держание углекислого газа было 5,2%. 
В то время как аварийное содержание 
этого газа на подводной лодке — 3,7%. 
Командир при таком показателе должен 
дать команду на срочное покидание 
судна. Ученые считали, что ничто живое 
в этих условиях существовать уже не 
может. Мы дошли сначала до 3,5%, по-
том до 4 и 5,2%. К концу первых суток в 4 
часа ночи я начал сходить с ума, говорю 
Сереге: «Все, давай заканчивать». Из 
носа шла кровь, речь стала тянущейся. 
Мы сидели все синие, как два бакла-
жана. Напарник говорит: «Давай еще 
попробуем продержаться 15 минут». А 
время тянулось медленно-медленно. И 
когда я начал считать эти минуты, вдруг 
забылся… Очнулся в половине шесто-
го утра и почувствовал, что мне стало 
легче. Глаза открыл, начал адекватно 
соображать. Спрашиваю: «Серега, ты 
как?» Он говорит: «Немного полегчало. 
Давай попробуем посидеть еще». Ор-
ганизм адаптировался. Мы остались 
еще на день, потом — еще на неделю. 
В результате эксперимент продлился 
30 суток. Все это время мы заполняли 
тесты, журнал, делали упражнения, ра-
ботали по программе. Но когда начали 
вентилировать камеру, наступил ад! 
Основание черепа просто раскалыва-
лось. Такой страшной головной боли я 
в жизни не испытывал. И это продол-
жалось около суток.

Потом у меня еще дважды был та-
кой «углекислотный» месяц.

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА
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Будущие Герои России: Евгений Кирюшин и Сергей Нефедов. 

В Кремле с Президентом России Борисом Ельциным  
при вручении Золотой Звезды. 17 ноября 1997 года.

Кадры экспериментов. 

При имитации невесомости,  
гипокинезии испытателей укладывали  
на кровать головой вниз под углом  
6–8 градусов на 120 суток.

Испытатель 
аэрокосмических систем 
жизнеобеспечения и 
спасения Евгений Кирюшин 
уже в 50 лет вышел на 
пенсию по инвалидности. 

c 1-й стр.

При 
испытании 
катапульты. 



Шампанское и цветы, белое 
платье и пожелания любви до 

гроба... Начало семейной жиз-
ни ассоциируется со сплош-
ными счастьем и радостью. 

Однако путь супружеской пары 
не может годами быть без-

облачным и легким. И любой 
семье рано или поздно сужде-
но столкнуться с трудностями, 
а иногда и с настоящим горем. 

Вот только пройти через него 
рука об руку оказываются спо-

собны далеко не все.
Статистика неумолима — го-

товых быть вместе не только в 
радости, но и в горе становит-

ся все меньше. Львиная доля 
семей распадается в самый 

тяжелый момент, когда, наобо-
рот, из последних сил нужно 

поддерживать друг друга — во 
время серьезной болезни де-
тей или близких родствен-

ников. 
Как сохранить любовь 

в трудных ситуациях, 
нам рассказали спе-

циалисты.
По статистике, у нас 

в стране мужчины в шесть 
раз чаще бросают больных 
жен, чем женщины — боль-
ных супругов. Примерно тот 
же разрыв наблюдается и в 
случаях, когда в семье за-
болевает ребенок или близкие 
люди. 

Русский менталитет устроен 
таким образом, что уход за больными 
является святой обязанностью жен-
щины, при этом мужчина, нашедший в 
себе силы не бросить семью в сложной 
ситуации, выглядит настоящим героем. 
А тех из них, кто бежит от семейных тя-
гот, чаще всего не считают мерзавцами, 
напротив, находят веские оправдания 
их действиям. 

В критической ситуации отношения 
между мужчиной и женщиной предельно 
обостряются, усиливаются проблемы, 
возникшие, еще когда семейная жизнь 
была беззаботной и легкой. В тяже-
лый жизненный период очень часто, 
вместо того чтобы поддерживать друг 
друга, оба супруга совершают ошибку 
за ошибкой, постепенно разрушая соб-
ственный брак.

Дитя раздора
Беда в счастливую семью Анаста-

сии и Александра пришла откуда не 
ждали. У их единственной дочери Али 
в шесть лет обнаружили онкологическое 
заболевание, а после двух лет тяже-
лого лечения и бесконечной жизни по 
больницам супруг заявил Насте, что 
любит другую и им надо развестись. 
От больной дочки Александр не отка-
зывался, продолжал отдавать большую 
часть денег на ее лечение и проводил 
с ребенком много времени. К счастью, 
болезнь удалось побороть — и девочка 
пошла на поправку, однако даже спустя 
два года после развода Анастасия не 
может оправиться от предательства 
мужа.

— Еще в начале болезни дочки 
я прочитала статью о том, что больше 
половины мужей бросают семью, где 
тяжело заболевает ребенок, — рас-
сказывает Настя. — Еще подумала: как 
хорошо, что мой Саша такого точно 
не сделает, — в тот момент я верила 
ему больше, чем себе. Помимо прочего 
болезнь нашей девочки случилась из-
за его плохой наследственности. Его 
родной брат в детстве умер от такого 
же заболевания. Конечно, как мерзавец 
Саша поступил только по отношению ко 
мне, с ребенком он не прерывал обще-
ния и всегда помогал материально. Но 
все-таки очень подло бросать женщину 
в такой момент, когда в ее жизни нет 
ничего, кроме больниц и борьбы за 
здоровье ребенка. Когда я спросила 
его «за что?», он начал нести какую-то 
чушь про то, что мы отдалились друг 
от друга и он понял, что как муж мне 
больше не нужен, мне нет до него дела. 
Но что значит «нет дела», он же видел, 
что мне нет дела ни до кого и ни до 
чего, кроме дочери. В его новой семье 
родился мальчик — интересно, если, 
не дай бог, и он заболеет, папа тоже 
бросит его маму?

Однако у бывшего мужа Анаста-
сии совсем другой взгляд на ситуацию. 
Александр искренне считает, что муж-
чины, если они, конечно, не конченые 
негодяи, в такой ситуации уходят от 
женщин совсем не из-за того, что им 
не нужен больной ребенок. А просто 
потому, что супружеские отношения не 
выдерживают испытания горем, как бы 
печально это ни звучало. 

— Возможно, мой поступок и не 
лучший пример для подражания, но я не 
бросал больную дочь, а просто осознал, 
что больше не люблю ее мать, — объ-
ясняет Александр. — Людям, которые не 
были в моей ситуации, сложно понять, 
как все это происходит. Быть вместе, 
когда все в целом складывается не-
плохо, намного легче, чем когда жизнь 
представляет собой бесконечное муче-
ние. За первые два года болезни дочки я 
понял про наши отношения с женой на-
много больше, чем за 10 лет совместной 
жизни. Пережить серьезные проблемы 
вместе могут только по-настоящему 
любящие люди. А я стал для жены гро-
моотводом, она и ее родственники 
твердили, что Аля заболела из-за моей 
генетики. Я много раз пытался погово-
рить с женой, объяснить, что переживаю 
не меньше, что нужно поддерживать, а 
не топить друг друга. Но она все больше 
отдалялась, при этом регулярно срывая 
злость на мне даже при ребенке. Я стал 
понимать, что как человек своей супруге 
абсолютно не нужен. Стал думать, что, 
возможно, для всех будет лучше, если 
я буду заботиться о дочери, но пере-
стану постоянно находиться рядом с 
супругой. Еще около полугода я пытался 
наладить отношения, но становилось 
только хуже. В этот момент я случай-
но познакомился со своей нынешней 
супругой, которая смогла понять меня, 
хотя первые месяцы мы общались чи-
сто по-дружески. В конечном итоге это 
переросло в серьезные чувства.

В радости — вместе, 
в горе — врозь
По мнению специалистов, главная 

причина распада семьи во время бо-
лезни одного из близких кроется в том, 
что и радостные моменты жизни, и горе 
сильный и слабый пол воспринимают 
по-разному и реагируют на поведе-
ние своей половины тоже абсолютно 
по-разному.

— К сожалению, многие люди, 
вступая в брак, не очень понимают, 
что любовь — это не только вздохи на 
скамейке, что самое главное для счаст-
ливой семьи — уметь сохранить ее и 
быть опорой своей половинке как раз в 
сложной ситуации, — считает психоте-
рапевт Маргарита Степанян. — Я ви-
дела много пар, которые производили 
впечатление практически идеальных 
супругов, отношения которых развали-
вались как карточный домик, как только 
в семью приходила беда. Чаще всего 
несчастье заключалось именно в бо-
лезни, хотя подобные ситуации могут 
происходить и по другим причинам, 
например из-за резкого падения уровня 
жизни семьи. 

По мнению психотерапевта, в слу-
чае серьезной болезни ребенка его 
родители часто отдаляются друг от дру-
га в силу разного восприятия полами 
отцовства и материнства. Очень часто 
в критической ситуации женщины пси-
хологически становятся как бы одним 
целым с больным малышом, не отделяя 
его от себя. При этом отец ребенка ока-
зывается для матери как бы вовне этого 
замкнутого круга. В результате мужчи-
на, зачастую переживающий ничуть не 
меньше, а иногда и больше женщины, 
оказывается один на один со своим 
горем. — И тогда все мелкие проблемы, 
которые имели мало значения до траге-
дии, резко обостряются, — объясняет 
Степанян. — Супруги начинают сры-
ваться друг на друге по любому поводу, 
нередко даже винить своих половин в 
возникшей беде. Чаще первыми войну 
развязывают именно женщины. Причин 
для обвинений может быть много, в том 
числе: муж мало зарабатывает, поэто-
му не хватает денег на дорогостоящее 
лечение, или недостаточно, по мнению 
женщины, поддерживает ее морально. 

Мужья начинают ощущать себя чужими, 
нужными своим близким лишь с точ-
ки зрения материальной поддержки 
или физической помощи. В результа-
те психика многих мужчин просто не 
выдерживает, срабатывает механизм 
защиты. А суть его для большинства 
представителей сильного пола заклю-
чается в поиске поддержки на стороне. 
Этой поддержкой вполне может ока-
заться другая женщина. И даже если со 
временем все в семье налаживается, 
ребенка удается вылечить, а мужчина 
остается в семье из чувства ответствен-
ности, прежних отношений паре уже 
не вернуть. 

Ситуация, когда в семье заболева-
ет кто-либо из родственников одного 
из супругов, по мнению психологов, 
более благоприятна, для того чтобы 

выйти из нее без потерь. Однако в 
случаях, когда ухаживать за больным 
приходится годами, это тоже нередко 
приводит к разладу в отношениях между 
супругами.

Твоя мама —  
ты и лечи
— В тот момент, когда слегла после 

инсульта моя мать, мы прожили с женой 
в браке уже больше 20 лет, вырастили 
дочь, — рассказывает Алексей. — За 
эти годы было и хорошее, и плохое, 
но мне казалось, что мы с женой по-
настоящему близкие и родные люди. 
Однако оказалось, что до этого времени 
я свою супругу толком и не знал. При 
выписке матери из больницы прогноз 
врачей был абсолютно неутешительный, 
они практически не давали ей шансов 
на восстановление, при этом сообщили, 
что в целом организм крепкий, в лежа-
чем состоянии она может провести и 
пять, и десять лет. Я собирался пере-
везти мать к нам в квартиру, но супру-
га ответила категорическим отказом. 
Просто сказала: «За своей матерью 
ухаживай сам, а лучше давай отдадим 
ее в дом престарелых». Естественно, 
так поступить с мамой я не мог, поэтому 
пришлось практически переселиться в 
ее квартиру, дома я появлялся только 
по выходным.

В конечном итоге мать Алексея 
прожила, не вставая с кровати, еще 
почти семь лет. За это время от по-
стоянных перегрузок на тяжелой работе 
и постоянных хлопот вокруг больной 
матери Алексей изрядно подорвал и 
собственное здоровье. Тем временем 
его супруга вела прежний образ жизни, 
регулярно ездила отдыхать, ходила с 
подружками по театрам.

— Когда мама умерла, жена ра-
достно сказала мне, что вот теперь 
наконец мы оба сможем жить как нор-
мальные люди, — вспоминает Алек-
сей. — В этот момент я понял, что между 
нами нет ничего общего, и сообщил, 
что подаю на развод. Думаю, она так 
и не поняла причины моего решения, 
но согласилась. Не знаю, встречу ли 
я женщину, с которой захочется про-
вести старость, но лучше быть одному, 
чем с человеком, на которого нельзя 
положиться в трудную минуту. 

45-летнюю Анну из Подмосковья 
муж бросил через два года после того, 
как ей пришлось перевезти в их общий 
дом отца со старческим слабоумием. 
Хотя до этого стойко выносил вместе с 
женой все тяготы ухода за человеком с 
подобным заболеванием.

— После того как супруг ушел к 
другой женщине, отец прожил еще три 
долгих года, за это время я много по-
няла, не держу зла на супруга, а, наобо-
рот, благодарна ему, что он был рядом 
со мной в данной ситуации и так очень 
долго, — говорит Анна. — Проблема в 
том, что в нашей стране большинство 
людей не только не представляют, как 
сохранить семью во время длительной 
болезни близких, но и не знают, как 
сохранить самого себя. Муж два года 
пытался объяснить мне, что на болезни 
близкого жизнь не закончилась, нужно 
помогать, но не становится рабом боль-
ного. Но я вела себя как одержимая, 
отказывалась класть отца в больницу 
даже на время, не пыталась привлечь 
к уходу других родственников. На все 
уговоры супруга сходить к психотера-
певту отвечала категорическим отказом 
да еще и злилась на него, что он думает 
о какой-то ерунде, а не о больном чело-
веке. На самом деле муж понимал, что 
помочь моему папе уже невозможно, 
поэтому всячески спасал меня, наши 
отношения. Но он обычный человек со 
своими слабостями, проблемами и же-
ланиями, поэтому его силы в какой-то 
момент просто кончились. 

По мнению Маргариты Степанян, 
судить людей, которые уходят от супру-
гов, долгое время ухаживающими за 
своими родными, неправильно и очень 
сложно, однако определить общие тен-
денции и причины распада семей в дан-
ной ситуации — вполне реально.

— В случаях, когда муж или жена с 
самого начала отказываются помогать 
своей половинке заботиться о больном 
родственнике, скорее всего, ни о какой 
любви между супругами говорить не 
приходится, — объясняет психотера-
певт. — Как бы печально это ни звуча-
ло, но в России огромное количество 
людей вступают в брак и живут годами, 
не испытывая настоящих чувств. Кто-то 
решается на это, так как время поджи-
мает, а настоящей любви все нет, кто-то 
руководствуется какими-то практиче-
скими или материальными соображе-
ниями. Пока семья живет ровно и без 
потрясений, такие отношения могут 
вполне всех устраивать. Но непрелож-
ная истина «друзья познаются в беде» 
срабатывает. Для людей, живущих с 
партнером без любви, другой супруг 
представляет ценность только до той 
поры, пока играет в семье отведенную 
ему роль. Как только муж или жена ока-
зываются привязанными к больному 
родственнику, то очень быстро ста-
новятся неинтересны, даже попросту 
невыгодны своей половине. 

В ситуациях же, когда отношения 
распадаются через некоторое время 
после совместного ухода за больным 
родственником, причина разрыва, по 
мнению специалистов, обычно связана 
в созависимости одного из супругов с 
заболевшим человеком.

— Созависимыми чаще становятся 
женщины, — уверена семейный психо-
лог Марина Порошина. — Это диктует 
определенная модель общества, де-
вочек изначально учат о ком-то забо-
титься, опекать, жалеть, а мальчиков 
не распускать нюни, быть сильным, до-
бытчиком, а не сиделкой. В результате, 
в случае когда у женщины заболевает 
близкий человек, она зачастую замыка-
ется на его болезни, забывает про свою 
собственную жизнь, про необходимость 
уделять время другим членам семьи, 
в особенности супругу. Если подобная 
ситуация продлится несколько месяцев, 
ничего страшного, скорее всего, не 
произойдет, но беда в том, что мно-
гим из нас приходится ухаживать за 
больными родственниками годами и 
даже десятилетиями. Мужская психика 
устроена не так, как женская, большин-
ство из представителей сильного пола 
не смогут выдержать и 2–3 лет жизни, 
если жена полностью замкнется на ком-
то другом, пусть даже на немощном и 
несчастном, а на него перестанет об-
ращать внимание. Проблема в том, что 
люди даже в наше время в большинстве 
своем не умеют слушать своих близких. 
В семьях, где это понимание есть, су-
пруги даже без помощи специалистов 
приходят к компромиссу, как, помогая 
больному, не потерять себя и сохранить 
свой брак. Главный залог успеха — это 
не держать обиды в себе, а находить в 
себе силы проговаривать весь негатив 
и вместе искать пути выхода из любой, 
даже самой безнадежной ситуации. 
Тогда и женщина поймет, как совме-
стить уход за больным с заботой о соб-
ственном муже, и мужчина перестанет 
расценивать поведение женщины как 
равнодушие к собственной персоне 
и почувствует, почему она поступает 
именно так, а не иначе. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ТЫ и Я
“Московский коМсоМолец”    
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Андрей ЯХОНТОВ

Ярчайшие мои современни-
ки… Как могло случиться, что 
вас не стало? Совсем недав-
но мы встречались, сидели в 
кафе, ходили друг к другу в 
гости, горячо общались… Не 
могу поверить, что вас нет. Вы 
по-прежнему рядом — не толь-
ко в мыслях и памяти, а в са-
мом воздухе, которым дышу…

Имеем отрывочные, обрывочные 
свидетельства о прошлом: ах, какие 
интересные, потрясающе необычные 
люди населяли прежние времена — 
но что мы знаем о них? Знаем, только 
если они соприкасались с колоссами 
— Пушкиным, царями, мемуаристами, 
оставившими подробные (и все равно 
поверхностные) воспоминания. Со-
храняются осколки, дребезги некогда 
единого целого.

То же самое сегодня: располза-
ется, исчезает узор богатейшего пе-
строго ковра, истончаются, рвутся нити 
рисунка, тускнеют краски. Но ведь это 
несправедливо, неправильно! Ух, какая 
бурлила эпоха, какие титаны наполняли 
ее! Неужели будущие поколения удо-
влетворятся бессвязными крохами? 

«Смертью смерть поправ» — озна-
чает смертью своей (дополнительно 
к итогу жизни) себя обессмертить. 
Победить небытие… Речь не о боже-
ственном воскресении и вознесении. 
Ведь можно попрать смерть (хотя бы 
отчасти) словом. Или делом.

Илья Ройтман
С ним было безумно интересно. 

Глубокое, доскональное знание про-
шлого, фантастические прожекты, 
устремленные в будущее, анекдот 
к месту — прямо сейчас, за чашкой 
кофе… Часы нескончаемых бесед ле-
тели как минуты. Вальяжный, усатый, 
кучерявый, он превратился в счита-
ные месяцы скоротечной болезни в 
безусого худышку с щелочкой. Не терял 
оптимизм, продолжал планировать 
несусветное. Твердил, что идет на 
поправку, ибо изобретена чудодей-
ственная вакцина. Говорил мне, что я 
несовременен, а сам-то он опережа-
ет события: ставку надо делать не на 
опыт, а на «молодо-зелено». Это было 
душераздирающе… Невольно я упре-
кал себя: он просил, чтобы я привозил 
из-за границы «настоящие» сигареты, 
опасаясь российских подделок. Мо-
жет, если бы не сигареты, болезнь и 
не изъела бы его легкие?

Николай Травкин был лицом «Де-
мократической партии», возникшей 
в 90-е годы, но создателем и пред-
седателем этой партии был Илья. Он 
не кичился причастностью к демокра-
тическому движению, со смехом рас-
сказывал, как прятал библиотеку Ново-
дворской, когда над ней навис обыск. 
Его отец был отважнейший человек, 
фронтовик, прошедший войну, мать 
работала кассиром в театре «Совре-
менник». Илья был завзятый театрал, а 
по образованию историк. В разговорах 
сыпал парадоксами, сравнивал Путина 
(убежденного «западника») и Екатери-
ну Великую, которая вынуждена была 
приспосабливаться к российской ре-
альности, объяснял, что автор триады 
«православие — самодержавие — на-
родность» желал России европейского 
пути развития, но подлаживался под 
вот уж не европейскую ориентацию 
масс.

Обидно, что интеллектуальные 
потенции таких людей, как Ройтман, 
оказываются не востребованы и из-
ливаются на ограниченный круг со-
беседников. После того как перестала 
функционировать демократическая 
партия, затеял создать другую — цели-
ком молодежную. Собрал талантливых 
мальчиков и девочек, которые, по его 
мнению, способны сформировать до-
стойное будущее России, но из Кремля 
вежливо попросили не регистриро-
вать эту партию, чтобы не создавать 
ненужный переполох и неразбериху. 
Вынужденно мало-помалу он стал по-
литическим менеджером, но гордился, 
что и на этом поприще считается одним 
из лучших. Принимал американских 
конгрессменов, общался с ведущими 
российскими экономистами, выступал 
на «круглых столах» и высказывал жи-
вотрепещущие суждения. Чего стоит 
его наблюдение над «Томом Сойером» 
Марка Твена, где герой тащит за ши-
ворот кошку и говорит, что сперва 
предаст ее суду и лишь потом казнит. 
Илья говорил: если бы российские 
живодеры были приучены к мысли о 
необходимости предварительных су-
дебных слушаний, то и расправ над 
животными (а затем и над людьми) не 
происходило бы.

Болея, он подбадривал окружаю-
щих, находил для каждого, кто приез-
жал его навестить, комплимент. Только 
в любимые свои кафе и рестораны уже 
не ходил. Максимум на что хватало сил 
— выйти к лавочке возле подъезда. Он 
покинул нас в расцвете.

Сестры Грандовы
От воспоминаний некуда деться. 

Прохожу мимо Дома ученых — и сразу 
перед глазами: вместе с Асей и Леной 
выступаю здесь в Голубой гостиной.

И еще запомнилось: отменили 
лекцию на журфаке, а в аудитории 
стоял рояль. Сестры Грандовы, Ася 
и Лена, запели. Их прекрасные го-
лоса далеко разносились по гулкому 
зданию с колоннами, где в историче-
ском особняке разместился факультет 
журналистики.

Они были близняшки, их мало кто 
мог различить. К экзаменам готови-
лись, разделив вопросы: одна учила 
ответы на первую половину заданного, 
другая — на вторую. Распределяли: 
одна готовила зарубежную литерату-
ру, другая — отечественную словес-
ность. Сдавали друг за друга.

Их мама многие годы руководила 
«Пионерской правдой». Их дед покон-
чил с собой, вернувшись из сталинской 
ссылки. Их бабушка, знаменитая Елена 
Кононенко, почиталась в моей семье: 
она была автором замечательной ста-
тьи о моем деде, школьном учителе 
истории. 

Ася и Лена не разлучались. Оста-
лись неразлучны и после смерти. Лена 
умерла внезапно, Ася не захотела 
остаться одна. Навестить Асю в кли-
нике поехал близкий друг. Она просила 

привезти сигареты, но свидание прохо-
дило под надзором, пришлось уложить 
сигаретины в пачку шоколада. Когда он 
уезжал, Ася сказала: «Прощай». Он стал 
уговаривать: «Увидимся» — она твердо 
повторила: «Прощай». Какое мужество 
надо иметь, чтобы произнести это! И 
исполнить намеченное.

Александр 
Борщаговский
Александр Михайлович Борщагов-

ский — автор романов «Русский флаг» 
и «Млечный путь», сценариев фильмов 
«Три тополя на Плющихе», «Третий тайм» 
— был моим литературным учителем и 
учителем жизни. Я привозил ему свои 
первые литературные опусы. 

Не забыть, как он привел меня, 
студента журфака, в дом Корнея Ива-
новича Чуковского. Отмечали день 
рождения создателя «Мухи-цокотухи», 
это происходило через год после его 
смерти. За столом собрались Арсений 
Тарковский, Лев Копелев, конечно, Ли-
дия Корнеевна Чуковская… 

Когда не стало Александра Михай-
ловича, меня, его ученика, попросили 
вести панихиду в Доме литераторов. 

Были праздничные майские дни, я 
спешил, чтобы прийти заранее и успеть 
поговорить с выступавшими. Что-то в 
моем облике (возможно, нелепо тор-
жественный темный костюм) смутило 
милиционеров. Они попросили доку-
менты. Кто идет на панихиду с докумен-
тами? Ни паспорта, ни удостоверения 
при себе не было. Милиционеры пыта-
лись втолкнуть меня в машину.

Не прийти попрощаться с дорогим 
человеком? Подвести тех, кому обещал 
взять обязанность ведения печальной 
церемонии на себя? Я говорил с мили-
ционерами горячо, взволнованно — и 
убедил. Чудо помогло или Провиде-
ние? Меня отпустили. Запыхавшись, 
я успел в ЦДЛ.

Капитан футбольной 
команды
Валера Краев — всегда энергич-

ный, юморной, добрый, заботливый… 
Не забыть, как привез с Сашей Вещико-
вым деньги, когда я оказался на мели. 
Ни о чем не расспрашивал, все понял о 
моем бедственном положении. 

О Валере я всегда думал так, 
будто он бессмертен. Будто он, как 
Пушкин, никуда из жизни не денется 
— всегда можно поговорить. Он соз-
дал футбольную команду, сплотившую 
разных людей. Был молод и казался 
моложе многих. А ведь говорил, ког-
да я не поехал на юбилейный матч: 
«Это в последний раз». Словно пред-
чувствовал. Или действительно пред-
чувствовал? Настаивал, чтоб я забрал 
сувениры: майку, часы, буклеты. Не-
пременно хотел, чтоб осталась у меня 
вещественная память.

Больше тридцати лет продол-
жались наши утренние футболь-
ные матчи в залах спорткомплекса 
«Олимпийский».

Поразительные (но ужасные ли?) 
сюжеты закручивает жизнь! Заболела 
жена Валеры Люба. Она была в тяжелей-
шем состоянии, когда схожий диагноз 
поставили и ему. До этого мне в голову 
не раз забредало: каково Валере будет 
без Любы (ее состояние становилось 
все хуже)? Но судьба распорядилась, 
можно сказать, предусмотрительно. 
Виктор Мичурин, бессменный игрок 
команды и ближайший друг Валеры, 
так и сказал: Краева подкосила Любина 
болезнь. 

Собрали деньги на лечение в Из-
раиле. Перед отлетом Валера признал-
ся: сил лечиться у него нет. Вернулся в 
Москву, лег на реабилитацию и ночью 
умер. Володя Лунин сообщил подроб-
ность (приписывая произошедшее Ва-
лериному фатализму): в израильской 
клинике дали ампулы кроворазжижаю-
щего препарата, один укол сделали, 
остальные ампулы нашли в больничной 
тумбочке нетронутыми. Это походило 
на сознательный уход (какая бравада, 
когда осип, лишился голоса?). Что его 
ожидало? Новые мучения — непонятно 
во имя чего, уже без Любы?

Она — в реанимации, без созна-
ния — не узнала о его смерти. Валера 
не увидел ее мертвой. Она умерла 
на девятый день после его кончины. 
«Они жили счастливо и умерли в один 
день».

Анатолий Шамардин
Удивительный тембр голоса Ана-

толия Шамардина завораживал. Он 
исполнял песни на всех языках мира. 

Забыл мобильник в автобусе. 
Едва вышел на остановке — вспом-
нил о потере. Побежал за автобусом, 
набиравшим скорость. Не выдержало 
сердце.

Нина Краснова вспоминает, как 
Анатолий приценялся в магазинах:

— Сколько стоит кровать?
— Сто шестьдесят тысяч.
— За такие деньги можно купить 

замок, а кровать дают впредачу.
— Где вы такие цены видели?
— В Европе. Там, если покупаешь 

комплект белья, тоже дают кровать. 
Без шутки он не мог обойтись ни 

минуты.

Георгий Полонский
Георгий Исидорович Полонский 

— автор сценария фильма «Доживем 
до понедельника» и знаменитой сту-
денческой песенки «За что Герасим 
утопил Му-Му?». Он и сценарий «До-
живем до понедельника» создал в 
юном, почти студенческом возрасте. 
Стал лауреатом Госпремии. Но есть за-
меченная многими особенность (если 
не сказать закономерность): удается 
либо первая, либо вторая половина 
жизни. В финале Георгий Исидорович 
не мог опубликовать книгу сочиненных 
им сказок. Издатели говорили: «Вы 
не раскрученный автор». Да, его не 
узнавали в лицо, как узнавали испол-
нителей ролей в его неустаревающем 
фильме — Вячеслава Тихонова и Ирину 
Печерникову. Но разве это умаляет 
значение человека, который создал 
неумирающие образы? Мне довелось 
участвовать в издании посмертной 
книги Георгия Исидоровича — когда 
его не стало.

СМЕРТЬЮ СМЕРТЬ 
ПОПРАВ

ПРИШЛА БЕДА — 
ЛЮБОВЬ ЗА ВОРОТА?

Почему болезнь 
близких людей 
все чаще 
разрушает 
отношения 
супругов
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На Исторической сцене Боль-
шого театра прошли генпрогоны 
опального балета «Нуреев», 
прессу на них не пустили. Чтобы 
сбавить ажиотаж, для СМИ 
устроили брифинг. Итак, все в 
полной боевой готовности, и 
премьера — со второй попытки 
— должна состояться.

Кирилл Серебренников успел по-
ставить спектакль еще до своего по-
мещения под домашний арест — та-
ким образом, перед нами последнее 
творение заключенного режиссера. 
Музыку специально к этому балету по 
заказу Большого театра написал компо-
зитор Илья Демуцкий, а хореографом-
постановщиком крамольного произве-
дения стал балетмейстер Юрий Посохов, 
на плечи которого взвалили нелегкую 
ношу подготовки спектакля к новой пре-
мьере в отсутствии режиссера.

«Нуреева», вызвав невероятный 
скандал, отменили всего за три дня до 
намечавшегося события, еще в начале 
июля, объяснив это решение неготов-
ностью спектакля. Естественно, сразу 
же поползли слухи, что балет попросту 
запретили за пропаганду гомосексуа-
лизма и непристойности (на спектакле 
должна была мелькнуть на полсекунды 
фотография полностью обнаженного 
танцовщика).

Ажиотаж вокруг балета превышает 
все допустимые пределы. На предва-
рительной продаже зрители штурмом 
брали кассу. Очередь занимали с пяти 
утра. И хотя билеты давали на специ-
альных бланках, только по паспорту, 
по два в одни руки, строго предупре-
ждая, что и пускать соответственно тоже 
будут при наличии паспорта, который 
будут спрашивать при проходе, черный 
рынок вокруг театра все равно активи-
зировался. Как сообщают театралы на 
балетоманском сайте, в одном билетном 
агентстве два билета в 11-й ряд партера 
стоят 62 500. Ходят слухи, что есть люди, 
которые покупают партер вообще по 400 
тысяч. Ведь в продажу выкинули только 
500 билетов на каждый день, причем 
партера (номинальная цена — пятнад-
цать тысяч рублей) не продавали: он, 
видимо, для випов. Заявок от депутатов 
у Урина — целая стопка.

Теперь — о самом спектакле: уже 
известно, что он выйдет в том виде, в 
каком и задумывался Серебреннико-
вым. «Я никаких изменений не увидел. 

Если какие-то изменения были со сто-
роны хореографа или режиссера, они 
были согласованы и с хореографом, и 
с режиссером. Руководство театра не 
вмешивалось», — сообщил гендирек-
тор Урин в ходе брифинга. «Спектакль, 
безусловно, вызовет споры, но мне ка-
жется, что мы занимаемся искусством, а 
искусство должно поднимать проблемы 
и вопросы, которыми живет общество. 
Мне бы очень хотелось, чтобы диалог 
о спектакле велся в цивилизованных 
рамках дискуссии», — подчеркнул ген-
директор Большого театра.

Кроме того, на брифинге стало 
известно, что режиссер Кирилл Сере-
бренников, находящийся под домашним 
арестом по обвинению в организации 
мошенничества, «дистанционно контро-
лировал ход репетиций балета».

По сведениям «МК», цензуре под-
верглась лишь знаменитая обнаженная 
фотография Ричарда Аведона — ее об-
резали, так что половых органов танцов-
щика видно не будет, да и мелькнет она 
лишь один раз, против двух по задумке 
режиссера. Определились и составы: 
Владислав Лантратов, получивший трав-
му 22 ноября на премьере балета Рат-
манского «Ромео и Джульетта», попра-
вился, и уже объявлено, что он выйдет 
в первом составе 9 декабря. Исполни-
тель роли Нуреева в документально-
художественном фильме BBC Артем 
Овчаренко выйдет в главной партии во 
втором составе 10 декабря. Схожесть 
этого артиста с оригиналом — просто 
поразительная. Достаточно сравнить 
фотографии: отличий почти нет.

И наконец — еще одна новость. Об-
надеживающая. Несмотря на то что мно-
гие артисты оценивают два премьерных 
показа как первые и последние, Урин 
уточнил, что показы «Нуреева» также 
состоятся в мае 2018 года.

Павел ЯЩЕНКОВ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Борьба с коррупцией 
или — за власть?
Мухаммеда бин Салмана некоторые 

называют «темной лошадкой», но поли-
тического опыта у него хватает. Восемь 
лет назад он занял пост специального 
советника короля — своего отца, а уже в 
2012 году стал заместителем министра 
обороны. С января 2015-го он возглавил 
Королевский суд и министерство обо-
роны Саудовской Аравии.

Именно Мухаммед бин Салман 
(или, как его порой называют в прессе, 
МБС) стоял за вмешательством коро-
левства в дела других стран. При нем 
Саудовская Аравия начала борьбу с 
повстанцами-хуситами в Йемене, ко-
торых, как считают в Эр-Рияде, под-
держивает Иран.

В начале ноября наследный принц 
встал во главе антикоррупционного ко-
митета королевства и сразу же взялся 
за дело: были задержаны 11 принцев, а 
также десятки чиновников. Некоторые 
аналитики, впрочем, усмотрели в этом 
не столько борьбу с коррупцией, сколько 
попытку Мухаммеда бин Салмана пере-
форматировать политические элиты 
Саудовской Аравии под себя.

«Думаю, тут присутствуют оба 
фактора, — отмечает в этой связи вос-
токовед, автор книги «Саудовская 
Аравия. XXI век на родине ислама» 
Константин ДУДАРЕВ. — Сама по себе 
борьба с коррупцией имеет большое 
значение, особенно на нынешнем эта-
пе, когда поставлена задача привлечь 
инвестиции в страну, — для достижения 
весьма амбициозных экономических це-
лей. Принц говорит, в частности, о том, 
что королевство намерено в ближайшие 
годы вступить в «клуб» десяти держав с 
самыми мощными экономиками. И аре-
сты принцев, экс-министров, крупных 
бизнесменов показывают серьезность 
этих намерений. Конечно, не может не 
удивлять резкость этих действий: рань-
ше подобного в Саудовской Аравии не 
наблюдалось. Но ведь почему в мире 
говорят о том, что происходит некая 
зачистка элит? Аресты это не просто 
эпизод, их нельзя рассматривать в от-
рыве от тех радикальных реформ — не 
только экономических, но и социаль-
ных, и духовно-нравственных, которые 
были начаты королем Салманом и ко-
торые реализуются в рамках страте-
гии «Видение-2030». Власть старается 
консолидировать свои позиции перед 
лицом  тех, кто не готов мириться с 
изменениями».

Еще один немаловажный фактор 
— состояние правящего короля Салма-
на. «Он был прекрасным менеджером, 
прекрасным губернатором Эр-Рияда, 
— подчеркивает эксперт. — Но ему уже 
за восемьдесят, у него было несколько 
инсультов. А по некоторым данным, он 
страдает деменцией. И ни для кого не 
секрет, что он готовит себе замену в 
лице Мухаммеда бин Салмана: уже идут 
разговоры о том, что король может от-
речься от престола в пользу наследного 
принца. И, конечно, перед этим необхо-
димо укрепить позиции МБС». 

«Оппонентам есть  
в чем упрекнуть его»
В борьбе с политическими оппо-

нентами за укрепление собственных 
позиций очередь дошла и до членов 
королевской семьи. Некоторые из них, с 

одной стороны, в принципе недовольны 
Мухаммедом бин Салманом, а с другой 
— готовы и конкурировать с ним. 

«Им есть что предъявить ему в каче-
стве упреков, — напоминает Константин 
Дударев. — Это и события в Йемене, 
где Саудовская Аравия увязла, а дело 
дошло уже до ракетного удара хуситов в 
направлении Эр-Рияда. Это и ситуация 
в Сирии, где саудовцы вложили боль-
шие деньги в поддержку оппозиции, но 
сейчас они фактически потеряны. Глав-
ным требованием Эр-Рияда был уход 
президента Асада, однако он остался 
у власти. И наконец, отставка премьер-
министра Ливана Саада Харири, кото-
рый является подданным Саудовской 
Аравии и провел большую часть жизни 
в королевстве, возглавляя там крупней-
шую строительную компанию. Не секрет, 
что Эр-Рияд поддержал назначение Ха-
рири ливанским премьером, поставив 
перед ним задачу: ограничить влияние 
в стране проиранской «Хезболлы». Но 
в результате событий в Сирии позиции 
этой группировки в Ливане лишь уси-
лились, что вызвало недовольство в 
Саудовской Аравии.».

Не только саудовцы отмечают внеш-
неполитическую активность Мухамме-
да бин Салмана. В зарубежных СМИ 
наследного принца то и дело именуют 
«азартным игроком», способным даже 
перекроить карту Ближнего Востока по 
сферам влияния. Но пока что ощутимых 
успехов на счету МБС немного. 

«Что касается Йемена, то, очевид-
но, вмешательство в этот конфликт было 
не очень хорошо продуманным решени-
ем, — считает эксперт. — Йемен — гор-
ная страна, и, как говорят, на каждого 

ее жителя приходится по два автомата 
Калашникова… И вряд ли военная по-
беда там достижима. Проблему надо 
решать путем переговоров, в чем Рос-
сия, насколько мне известно, принимает 
посреднические усилия».

Москва нужна Саудовской Аравии и 
для решения основного для саудовцев 
конфликта — противостояния Эр-Рияда 
с Тегераном.

«Огромное преимущество России 
в том, что в отличие от, например, США 
у нашей страны есть устоявшиеся дру-
жественные отношения и с Ираном, и с 
самой Саудовской Аравией, и с Йеме-
ном, и с Ираком, а о Сирии уж и говорить 
нечего… — подчеркивает Константин 
Дударев. — Необходимо, чтобы у Эр-
Рияда было осознание необходимости 
мирного решения конфликтов».

Слезть с нефтяной 
иглы
Но Мухаммед бин Салман просла-

вился не только прокси-войнами. В его 
планах — серьезные преобразования 
внутри страны, которые станут продол-
жением реформ, начатых его отцом. 

«Уже после прихода к власти ко-
роля Салмана в Саудовской Аравии 
начались масштабные изменения, — 
рассказывает Константин Дударев. 
— Он, в частности, отказался от па-
терналистского подхода, при котором 
государство обеспечивало благопо-
лучие подданных за счет доходов от 
нефти. Ведь субсидировались цены на 
воду, на электричество и на бензин, в 
результате чего страна несла огромные 
убытки: вода и электроэнергия рас-
ходовались без надобности, получила 
распространение контрабанда бензина 
за рубеж… После же того, как цены на 
нефть упали, стало ясно, что доходы от 
углеводородов не могут более рассма-
триваться как надежный источник для 

устойчивого экономического развития 
страны — таковым может стать лишь 
диверсифицированная, полноценная, 
многоотраслевая экономика.

Кроме того, ранее в Саудовской 
Аравии преобладающим был государ-
ственный сектор. В итоге была постав-
лена задача: увеличить роль частного 
сектора. В «Видении-2030» речь идет о 
полноценном развитии горнодобываю-
щей промышленности, сталелитейной, 
автомобильной, фармацевтической. 
Кроме того, в стране бурно развивается 
внутренний туризм, что принесло ощу-
тимый эффект: легко и быстро созда-
ются рабочие места, инфраструктура. 
Принято и революционное решение о 
развитии индустрии развлечений — 
кинотеатров, театров, музыкальных 
концертов; было создано управле-
ние, объявившее о строительстве в 
Эр-Рияде в скором времени оперного 
театра. Также на окраине столицы будет 
построен парк развлечений наподобие 
Диснейленда». 

Мина замедленного 
действия
Одним из главных вопросов в 

связи с неизбежной сменой власти в 
Саудовской Аравии остается судьба 
американо-саудовских отношений. 
Эр-Рияд является главным союзни-
ком Вашингтона в регионе, однако 
между странами накопилось немало 
проблем.

«Отношения Саудовской Аравии и 
США испортились после 11 сентября 
2001 года, потом было улучшение, но 
«трещина» осталась, — напоминает 
Константин Дударев. — Упадок наблю-
дался и во время президентства Обамы, 
который, как считают саудовцы, предал 
королевство, заключив соглашение с 
Тегераном об иранской ядерной про-
грамме. В то же время саудовское руко-
водство было задето и тем, что Вашинг-
тон не оказал поддержки свергнутому 
президенту Египта Мубараку. Из этого 
в Эр-Рияде сделали вывод, что США 
так же могут поступить и в отношении 
самого королевства. Поэтому доверие 
между Саудовской Аравией и США так 
и не восстановлено. 

В ходе визита в королевство аме-
риканского лидера Трампа обе стороны 
сошлись в позициях по Ирану, и это 
заставило Эр-Рияд пойти на некоторое 
сближение. Но, на мой взгляд, догово-
ренности и соглашения, подписанные 
во время приезда президента США, 
являются скорее меморандумами о 
намерениях. Они рассчитаны на долго-
срочную перспективу, и как сложат-
ся двусторонние отношения — пока 
рано говорить. Сейчас саудовцы по-
купают у России зенитные ракетные 
комплексы С-400, что, естественно, 
не вызывает удовлетворения со сто-
роны Вашингтона. Но есть и более се-
рьезное обстоятельство, способное 
омрачить двусторонние отношения, 
— это принятый в прошлом году в США 
закон, позволяющий родственникам 
жертв терактов 11 сентября подавать 
судебные иски к Саудовской Аравии 
(ее подданными были 15 из 19 участ-
ников атак 9/11). Обама, как известно, 
накладывал вето на этот документ, но 
американские конгрессмены сумели 
преодолеть его двумя третями голосов. 
И несколько исков в суд уже поступили. 
О них пока молчат, но это мина замед-
ленного действия».

Ренат АБДУЛЛИН.

На днях читатели американского журнала Time выбрали челове-
ком 2017 года наследного принца Саудовской Аравии Мухаммеда 
бин Салмана ас-Сауда. И этот выбор не случаен. Молодой принц 
был объявлен наследником трона (а значит, и будущим королем) 
Саудовской Аравии лишь пять месяцев назад. И за это время 
31-летний сын короля Салмана бин Абдулазиза уже успел громко 
заявить о себе. Его отцу 31 декабря исполнится уже 82 года, а по-
сему эксперты не исключают, что Мухаммед бин Салман займет 
трон в самое ближайшее время. 

«ТЕМНАЯ ЛОШАДКА»
ИГРЫ ПРЕСТОЛОВ

Какое будущее 
готовит Саудовской 

Аравии молодой 
наследный принц?

« НУРЕЕВ» 
ВЫРВАЛСЯ  
ИЗ ОПАЛЫ

Гендиректор 
Большого Владимир 

Урин: «Спектакль 
вызовет споры»

ap
ap

Наследный принц 
Мухаммед бин Салман.

Та самая 
фотография, 
которая, 
возможно 
подверглась 
цензуре.

Как удалось выяснить «МК», свой 
перформанс повторил активист SERB 
Александр Петрунько (за прошлую вы-
ходку он получил 7 суток ареста). Не-
смотря на то что в московском Центре 
фотографии имени братьев Люмьер 
было заявлено об усилении охраны (в 
зале дежурил сотрудник службы без-
опасности), скандальному противнику 
инсталляции вновь удалось осуществить 
задуманное. Петрунько пришел на вы-
ставку в женской одежде в компании 
дамы. После того как «посетительницы» 
прошли в дальнюю часть помещения, 
окружающие услышали, как они крити-
куют творчество Стерджеса. Постепенно 
вокруг них начал кучковаться народ. Ког-
да все внимание сотрудников и гостей 
выставочного центра было обращено 
на странную парочку, активист с криком 
облил фотографию пахучей жидкостью, 
похожей на мочу. Сотрудники службы 
безопасности задержали активиста с 
его спутницей и передали их полицей-
ским из ОМВД «Якиманка». Решается 
вопрос о возбуждении уголовного дела 
в отношении Александра Петрунько по 
статье «Хулиганство». 

Мы тут же связались с адвокатом 
центра Алексеем Карновым, поскольку 
только он уполномочен давать взвешен-
ный комментарий случившемуся.

— По состоянию «на сейчас», — 
говорит г-н Карнов, — я могу только 
подтвердить факт того, что некий че-
ловек проник на территорию галереи 
и осуществил свои действия, которые 

мы расцениваем как вандализм. По-
страдала как минимум одна работа, по-
пало ли что-то на окружающие — сейчас 
выясняем. 

— Не говоря об этической сторо-
не дела: сколь силен материальный 
урон? Ведь можно сделать с негатива 
и другие копии.

— Да, это очень серьезный урон. 
Во-первых, уровень самих работ. Одно 
дело, когда вы делаете что-то для лич-
ного пользования, домашнего, и совсем 
другое — работы, специально подготов-
ленные для экспонирования. Тут уже 
не только ваш вкус важен, но и должен 
быть обеспечен определенный техни-
ческий уровень. Так что восстановить 
это не так просто. А второе — галерея 
закрыта на данный момент, она не может 
принимать посетителей. Учитывая, что 
сегодня первый день работы выставки, 
это большая проблема. Ведь и анонсы 
все давались, многие хотели сходить, 
планировали — и вот пожалуйста: эти 
действия разрушили все эти планы. Но в 
субботу галерея будет работать.

— Эти фотографии вообще 
застрахованы? Или к фото это 
неприменимо?

— Ну почему? Я думаю, что, как 
и к любому материальному объекту, 
страховка применима. Но детали я пока 
разглашать не готов. Нужно понять до 
конца ситуацию, оценить материальный 
ущерб.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Виктория ЧУМАКОВА.

КТО С МОЧОЙ К НАМ ПРИДЕТ...
Адвокат Карнов: «Это был акт вандализма»

Едва открылась повторно выставка 
«Без смущения 2.0» скандально из-
вестного американского фотографа 
Джока Стерджеса — как нате: сразу 
(в пятницу днем) в Центр им. братьев 
Люмьер врывается некий фриковый 
вандал в женской одежде и обливает 
дурно пахнущей жидкостью ряд ра-
бот. Его повязали, вызвали полицию, 
проводят дознание. Смешно, но факт: 
нападение совершил тот же безумец, 
что и год назад. Так и хочется вос-
кликнуть: «Ба, знакомые все лица!»

В последние годы, борясь с не-
примиримой «болотной» оппозицией, 
власть в принципе и поставила на таких 
людей — архетипичных, от сохи, да, в 
общем-то, просто на Шариковых. На тех 
представителей народных масс, кото-
рые любят простоту, незамысловатые 
истины и квасок по утрам пополам с 
водочкой. На тех, кому любая сложность 
непонятна и противопоказана. Да, «всё 
взять и поделить» — вот на них. Они 
простодушны и очень любят свою Ро-
дину, как им кажется. Они — соль земли 

русской. Они просто пошли на зов за 
дудочкой, просто почувствовали атмос-
феру в воздухе, просто принюхались. 

Это государство приручило их, 
надавило на нужные кнопки (телеви-
зионные), разделило людей на своих 
и чужих. И теперь можно вдогонку го-
ворить красивые слова о культуре, чи-
тать лекции о современном искусстве, 
даже властно прикрикнуть: стоп, хватит. 
Поздно, народ к разврату готов. И к 
патриотизму готов. А еще готов достать 
из широких штанин… да, то самое… 
орудие пролетариата. И послать всех 
умников на это орудие. И отлить в ба-
ночку. И плеснуть во врага. 

Доктора, надо звать доктора! То-
варищи, сдайте мочу. 

Александр МЕЛЬМАН. 

c 1-й стр. ОПИСАТЬСЯ 
МОЖНО! 
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КРОССВОРД

ZOO

В ближайшее время у сов-
неясытей, живущих в столичных 
парках, начнут вылупляться 
птенцы. В этом плане совы 
значительно опережают 
своих пернатых собра-
тьев. Первые совята 
появятся в гнездах уже 
в середине декабря, 
а пик рождаемости 
придется на январь 
и февраль.

— К сожале-
нию, маленьким 
совам в большом 
городе угрожают 
опасности — в пер-
вую очередь от лю-
дей, — рассказывает 
директор госпиталя 
птиц Владимир Ро-
манов. — Мы отмечаем 
тревожную тенденцию: в 
последнее время недобро-
желатели все чаще стали разо-
рять совиные гнезда и уносить 
птенцов, выпавших на землю.

Судя по всему, впоследствии 
птиц выставляют на продажу. При-
чем раньше было популярно совсем 
другое явление: горожане поднимали 
выпавших из гнезд птенцов из жалости, 
предоставляли им приют в квартирах 
или несли в ветклиники. Специалисты 
обследовали поступивших пациен-
тов, подкармливали их и впоследствии 
выпускали обратно в природу. Теперь 
же судьба очень многих пропавших из 
гнезд птенцов остается неизвестной. 

Чтобы защитить пернатых хищ-
ников от разорителей, московские 
орнитологи организовали совиный 
патруль. В обязанности патруля вхо-
дит круглосуточная охрана гнезд, в 
которых подрастают совята. 

Вступить в его ряды может любой 
желающий. Перед волонтерами будет 
стоять ответственная задача: посменно 
дежурить около гнезд и охранять птен-
цов. Дежурство будет выстроено по 
удобному для волонтера графику. Как 
показал опыт прошлого года, условия 
для работы вполне комфортные. На 
улице совиные секьюрити проводили 
в среднем по два-три часа. Но если 
кто-то будет готов на более длительный 
период, к его пожеланиям обязательно 
прислушаются. 

Помимо наблюдения непосред-
ственно за самими гнездами люби-
телям сов нужно будет отслеживать 
птенцов, которые совершили первый 
самостоятельный полет и выпали на 
землю. 

— Это обычная практика: малы-
ши покидают гнезда и день-два жи-
вут на земле, — объясняет Владимир 
Романов.

За это время они успевают окреп-
нуть и потренироваться в полетах, 

потом они самостоятельно взлетают 
и обосновываются в верхнем ярусе 
деревьев. Именно этот период требует 
особого контроля со стороны волонте-
ров. Таких птенцов часто подбирают 
люди, думая, что птицам нужна по-
мощь. Также малыши, оказавшиеся на 
земле, попадают в плен к торговцам. 
Добровольцам нужно будет оберегать 
такого совенка. В случае необходи-
мости можно будет подсадить его на 
нижние ветви.

Орнитологи проведут для 
своих помощников подробные 
консультации и расскажут все 
об особенностях жизни сов в 
каменных джунглях. 

К слову, в прошлом году во-
лонтеры, примкнувшие к совино-
му патрулю, успешно выполнили 

свою миссию по охране гнезд. 
По словам участников проекта, в 

некоторых «точках» приходилось в 
буквальном смысле отгонять злоу-

мышленников, выслеживающих совят. 
Были замечены целые группы людей, 
которые разыскивали маленьких птиц, 
словно грибы в лесной чаще… В этом 
году защитникам птиц тоже предстоит 
большая работа. Поэтому орнитологи 
вновь объявляют набор волонтеров.

Основные местоположения гнезд 
находятся в столичных парках. Причем 
особое внимание специалисты уде-
ляют многолюдным территориям, где 
птенцы находятся в наиболее уязвимом 
положении. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения 

направляйте на oreshkina@mk.ru

Орнитологи предлагают всем 
желающим вступить  
в специальный патруль

Московские орнитологи ищут 
волонтеров для работы в совином 
патруле: требуются добровольцы, 
готовые дежурить в столичных парках. 
Нужно будет охранять гнезда с совятами 
от вторжения недоброжелателей.

ПАПЫ СОВЯТ, 
ОТЗОВИТЕСЬ!

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чувство влюблен-
ных, встретившихся после долгой раз-
луки. 2. Наваристый суп, в котором 
«ложка стоит». 3. «Академ» беремен-
ной студентки. 5. Посредник при за-
ключении сделок на биржах, действую-
щий от имени клиента. 6. «Стрекозы» 
на лице горнолыжника. 7. «Паровозик», 
в котором мама возит двойняшек. 8. 
Пустой гарнир голодных студентов. 
9. Небольшая полоска суши, соеди-
няющая два материка. 10. Действо, 
изображаемое в танце пасодобль. 
12. Человек, которому предназначе-
но письмо. 17. Отставка президента 
не по его воле. 19. Голосовая «под-
сказка» учительницы, читающей текст 
диктанта ученикам. 20. «Пушка» для 
навесной стрельбы. 21. «Энергетиче-
ская» мера диетолога. 25. Агент, помо-
гающий снять или сдать квартиру. 26. 
Подпись, за которой гоняется фанат. 
27. Яблочная выпечка, что подается 
с мороженым. 28. Покорение вершин 
служебной лестницы. 29. Покупатель 
товара крупными партиями. 31. «Оспи-
на» на деревенской дороге. 33. Спо-
соб охоты на волков. 34. Пирушка, 
где мало закуски, но много водки. 37. 
«Створка», накрашенная помадой. 38. 
«Педаль газа» в руке кучера.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Идейный «собрат» шатания. 4. Выброшенный на берег кусок корабля. 10. Толика собираемой 
детективом информации. 11. Красная шапочка Егорки в детской загадке. 13. Огородный «уроженец» в меню вегетарианки. 
14. Мысль, готовая к воплощению. 15. Чувство раскаяния об упущенных возможностях. 16. Перекладина, на которой 
крутятся дворовые гимнасты. 18. Новая версия старого фильма. 20. Комическое преувеличение в творчестве Франсуа 
Рабле. 22. Летний «отпуск» школьников. 23. Язвительная острота, способная ранить. 24. Яма, образованная разливом 
воды. 27. «Чужестранка» в песне Николая Баскова. 30. Кровеносный сосуд, несущий кровь от сердца к органам и тканям. 
32. Драповый «плащ» с норковым воротником. 34. Двойные кольца в наборе для вышивания. 35. Божественная сила, 
даруемая человеку для спасения. 36. «Отпечаток» пламени на коже погорельца. 38. Пещера, где переночевал путник. 
39. Длинноволосая красавица с рыбьим хвостом. 40. Ручной рельеф на стенах и потолке. 41. Свадебный хлеб, который 
откусывают молодожены. 42. Число повторений в единицу времени.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 декабря с 10.00 до 16.00
обед с 14.00 до 14.30
Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, 
у к/т «Витязь»
Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, 
корп. 1, у маг. «Пятерочка»
Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у ТЦ «Билла»
11 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, 
корп. 1, напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
12 декабря с 8.00 до 20.00
Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Полежаевская», Хорошёвское ш., д. 80, 
возле городской стоматологии
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана,  
ул. 2-я Бауманская, д. 5, проходная №4

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Проле-
тарская», выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной 
остановки 
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около 
«Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль), выход 
на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево,  
улица Вишневая, вл. 1, около автобусной 
остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской  
Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»

м. «Чистые пруды», выход к трамвайным 
путям, Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до  
ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИШИСЬ И ПОЛУЧИ ПРИЗ!
С 1 по 10 декабря —  

декада подписки на издания «МК» 
в редакции газеты и на почте

Любой подписавшийся на издания ИД «МК» 
в первых числах декабря  

гарантированно получает один 
из призов, выдача которых состоится 

9 декабря с 11.00 до 14.00  
на почте по адресам:

107014, ул. Барболина, д. 4
127220, Башиловская ул., д. 1, корп. 1
125445, Валдайский проезд, д. 8, стр. 2
125195, Фестивальная ул., д. 39, корп. 1
121354, Можайское шоссе, д. 42
119021, Комсомольский просп., д. 3
115280, Автозаводская ул., д. 5
109377, 1-я Hовокузьминская ул., д. 15/5
107258, бул. Маршала Рокоссовского, д. 33/12
119602, Мичуринский просп., Олимпийская 
деревня, д. 3
В редакции газеты «Московский комсомолец»: 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» со стороны 
ул. Костикова.

Подробности по телефону  
редакции 8-495-665-40-80.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах предоставляются дополнительные льготные 
скидки, для оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

2 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДЕКАДЫ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ!

«МК» уже писал, что известный 
телеведущий Леонид Якубо-
вич решил судиться с компани-
ей, выпустившей детскую игру 
«Поле чудес» с изображением 
телеведущего. Тяжба длилась 
несколько месяцев, дошла до 
апелляционного суда. В непро-
стой, но праведной борьбе побе-
дил наш любимец публики. 

— Вы удовлетворены итого-
вым решением апелляционной 
инстанции? 

— Конечно. Значит, справедливость 
все-таки торжествует и добиться правды 
можно. Надо просто этим заниматься. 

— Вы и занялись. Эта компания 
уже убрала ваше изображение с сай-
та и с коробок для новой продукции. 
Но как им стереть вас с того, что уже 
выпущено?

— Я не знаю, это организационный 
вопрос, он меня не касается. Меня каса-
ется результат: дальше эти коробочки 
будут выпускаться без меня. Я ведь, 
вообще-то говоря, ничего особенного от 
них не требовал. Я хотел добиться спра-
ведливости только в одном вопросе: 
каким образом без моего разрешения, 
без моего согласия мое изображение 
появляется на товаре? То есть, полу-
чается, я товарный знак? Это странно. 
Я же звонил им несколько лет подряд, 
предлагал разные варианты. Ребята, 
если бы вы эти коробочки раздавали 
ребятам бесплатно, а не пеняли мне, что 
я скупой, что я у детей деньги отнял… 
Пожалуйста, если они будут раздаваться 
детям бесплатно, я согласен. Или если 
они продают, да, я хочу получить, пред-
положим, 300 коробочек, чтобы я мог 
бесплатно раздавать детям. Или да-
вайте мне какую-нибудь компенсацию, 
я тогда хоть в детский дом буду деньги 
перечислять. Они отказались от всего. 
Ну раз отказались, тогда… 

— Вы же сказали, что ваше изо-
бражение появилось даже в париж-
ском метро. Теперь с Францией бу-
дете судиться? 

— Мне сообщили об этом. А еще 
рассказали, что где-то в Средней Азии 
выпускается какой-то товар с моим ли-
цом, уже не карикатурным. И еще где-то 
за Уралом… К сожалению, у нас не су-
ществует прецедентного права. Любого 
человека, тем более публичного, можно 
сфотографировать и разместить хоть 
на туалетной бумаге, хоть на унитазе, 
где угодно, не спрашивая разрешения. 
Потребовалось несколько месяцев су-
дебных разбирательств, чтобы было 
установлено мое право на мое собствен-
ное лицо. Я создал прецедент, и теперь 
люди будут знать, что можно добиться 
справедливости. 

— Когда вы судились , они оправ-
дывались, заявляя, что это обобщен-
ный образ и там не только вы, но и Ва-
лерий Комиссаров, Влад Листьев… 
Даже Горького туда приплели. 

— И еще Фиделя Кастро. Да, чего 
только не придумают! 

Александр МЕЛЬМАН. 

А не торговой 
маркой

ЯКУБОВИЧ ОПЯТЬ СТАЛ ЧЕЛОВЕКОМ
СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
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Экс-солиста группы «Ивануш-
ки» Олега Яковлева не стало 
в июне этого года. Но страсти 
вокруг его имени не утихают по 
сей день.

Фанатки музыканта будто целе-
направленно решили «утопить» вдову 
артиста Александру Куцевол. Сначала 
девушку чуть ли не обвинили в гибели 
музыканта: недосмотрела, недолечи-
ла супруга. Затем пошли разговоры 
про наследство. Дальше — больше. 
Появилось аудиозапись, где музыкант 
признался, что у него растет ребенок. 
Ну и в завершение Куцевол обвини-
ли в том, что она забросила могилу 
покойного.

Мы связались с Александрой Ку-
цевол, которая рассказала, откуда 
пошли все эти слухи.

— Я долго терпела — больше не 
могу. Всему есть предел. И хочу об-
ратиться через вашу газету ко всем, 
кто так себя ведет, — имен называть 
не стану, все эти люди сами себя узна-
ют. Прекращайте эту травлю, не стоит 
лезть в чужую жизнь.

Последней точкой кипения во 
всей этой грязи стала история, ко-
торая произошла в день рождения 
Олега. Накануне мы с друзьями об-
лагородили его могилку, сами отби-
рали камушки, которые положили на 
погост, принесли цветы. Понятное 
дело, что до памятника пока дело не 
дошло. Всему свое время. Актрисе 
Людмиле Касаткиной памятник по-
ставили спустя три года. Никто не 
возмущался.

Так вот, накануне дня рождения 
я узнала, что некие люди занялись 
сбором средств, чтобы установить 
памятник на могиле музыканта. День-
ги собирали даже с ребят-инвалидов, 
которые являются фанатами Яковле-
ва. Мутная история. Я это быстро пре-
кратила: опубликовала в соцсети пост, 
что никаких денег никто не собирает, и 
все это — дело рук мошенников. В ито-
ге через пару дней в СМИ появились 
публикации, что близкие Олега забро-
сили могилу, а фанаты на собственные 
средства теперь за ней ухаживают. 
Предоставили фотографии могилы 
— до и после. Только первая карточка 
была сделана в день похорон, когда 
еще там ничего не было. Вторая — как 
раз после дня рождения, когда мы с 
друзьями там побывали, украсили 
место как могли, оставили цветы. Но 
одна женщина оставила комментарий: 
«Саша не ухаживает за могилой. Мы 

собрались и навели порядок». Но это 
же бред. Как можно так врать?!

— Кто эта женщина?
— Она часто мелькает на экранах, 

представляется журналистом, ходит 
по ток-шоу, зарабатывает деньги таким 
образом. Эту дама принимала участие 
во всех программах про Яковлева. Го-
ворила, что является его подругой. По 
ее последней версии, Олег даже вы-
бирал, с кем ему жить — с ней или со 
мной. А потом началась травля меня. 
Она обвинила меня в чем только воз-
можно. Никак не могла успокоиться. 
Хотя после смерти Олега уже прошло 5 
месяцев. И тогда я решила обнародо-
вать видеозапись, которая хранилась 
у меня с 2013 года. На той записи Олег 
говорит как раз той даме, что не хочет 
ее видеть, чтобы она никогда больше 
не приближалась к нам. 

Мы посмотрели видео, где отчет-
ливо видно, как Олег Яковлев отчиты-
вает девушку: «Я попросил бы боль-
ше никогда ни одной статьи касаемо 
меня, потому что я реально привлеку 

тебя к уголовной ответственности. 
Реально, никогда в жизни, чтобы ты 
не касалась больше в своей голове… 
Ты поняла меня? Надеюсь! Я очень 
нежно и ласково (поворачивает голову 
собеседницы на камеру), никакого 
насилия. Больше никогда. Ты автор 
статьи. Ты посягнула на частную соб-
ственность, ты обидела меня и Сашу. 
Если ты — журналистка поганая, то 
значит — это твои проблемы. Больше 
я не хочу тебя видеть. Пожалуйста, 
освободи меня».

— После того разговора мы ее не 
видели четыре года, — продолжает 
Куцевол. — Она не приходила ни на 
один концерт, ничего о нас не писала. 
Снова появилась после смерти Олега. 
Теперь она знает, что он уже не отве-
тит, поэтому развернула войну против 
меня. Более того, эта дама некоторое 
время назад предоставила журнали-
стам аудиозапись якобы интервью 
с Олегом, где он говорит, что у него 
есть ребенок. Я отлично знаю, как эта 
запись появилась. Уже точно Яковлев 
говорил не для интервью все эти вещи, 
и тем более не под запись. Он не знал, 
что разговор будет записан.

— И что насчет детей?
— Ну смешно ведь! Это были 

обычные посиделки на лавочке, где он 
брякнул: мол, да, есть дети. Он всегда 
в шутку так говорил: «Да, у меня куча 
детей по всей стране», потому что 
часто задавали этот вопрос — Олег 
устал от него. Кстати, за то интер-
вью она получила приличный гонорар. 
Бесплатно ничего не делает. Таким 
образом зарабатывает на Олеге. 

— Кстати, племянница музы-
канта тоже не так давно высказа-
лась, что «Саша не имеет к могиле 
Олега никакого отношения».

— Что касается родственников 
Олега, я стараюсь избегать этой темы 
— кто что комментирует, мне неин-
тересно. Это негативная история, 
которая меня достала. Я не хочу на 
эту тему говорить. Пока не хочу. Там 
все совсем не просто.  

Ирина БОБРОВА.

КТО ЗАТРАВИЛ ВДОВУ  
ЭКС-СОЛИСТА «ИВАНУШЕК»
Некая особа зарабатывает деньги  
на покойном Олеге Яковлеве ВЛ
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❑ автовыкуп 
т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ выкуп антиквариата 

дорого: монеты, медали, 
фарфор, янтарь, серебро 
т. 8(495)970-72-77,
www.скупка-монет.рус

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю

ИЗ ПРИЮТА ИЩЕТ ДОМ!
1 год,  стерилизована,

вакцинирована,
активная и ласковая. 

Ответственным людям
в семью.

8 - 9 0 3 - 1 2 - 7 7 7 - 2 4

Кошка Дуся

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ колдунья Софья избавит 
от множества проблем. 
Вернет любимого 
по фото. Заговоры 
на удачу, бизнес, от 
одиночества и любовь. 
Не расспрашивая Вас, 
расскажет Ваше будущее. 
Гадание на картах, 
зеркале, свечах.
Глядит как в воду! 
т. 8-495-799-80-69

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495) 185-11-77

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь. Бесплатные 
консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ отдых круглосуточно 

т. 8-915-079-29-07
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых м. "Текстильщики" 

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых

т. 8-926-217-01-15
❑ отдых

т. 8-926-783-41-50

13 ноября
2017 года

в Гагаринский
районный суд

города
Москвы поступило 

заявление
от Щербаковой Надежды

Николаевны, проживающей
в Воронежской области,
Петропавловский район,

с. Петропавловка, о признании 
недействительной утраченной 
ценной бумаги на предъяви-

теля, восстановлении прав по 
ней. Сберегательные серти-
фикаты серии СЦ № 3962443 

на сумму 500 000 рублей и 
серии СЦ № 3962444 на сумму 

500 000 рублей, выданные
ПАО «Сбербанк России»

11 марта 2015 года, утеряны.

Держателю указанного
сертификата предлагается в 
течение трех месяцев со дня 

опубликования подать в
Гагаринский районный суд 
города Москвы заявление о 
своих правах на сертификат.

❑ аттестат о среднем 
(полном) общем 
образовании 77АА 
0158192, выданный 
ГБОУ "Школа №1423" 
в 2008 г. на имя 
Шароновой Екатерины 
Вячеславовны, считать 
недействительным.

8-905-525-42-04, 
Елена

(1,5 г.) черно-белого 
окраса. Считает себя самой 
главной кошкой, поэтому 
недолюбливает сородичей. 
К людям сама тянется, 
просит ласки и любви.  
Здорова, привита, 
стерилизована.

КРАСАВИЦА 
ЕСЕНИЯ

8-905-525-42-04, Елена

Возраст 4 месяца,
привиты,

вырастут среднего размера.

КЛАССНЫЕ ЩЕНКИ ДЛЯ 
ОХРАНЫ, ДЛЯ ДУШИ!

Отдаю в 
добрые руки

8-926-131-47-28 
Валерия

щенка Чапу, 3 мес. 
Милая девочка, здорова, 
дружелюбна к кошкам, 
собакам, детям. 
Аккуратна, ходит на пеленку. 
Будет не крупной.

Многие великие люди не раз
говорили про гуманность по отношению 
к собакам, но на деле ситуация остается 
плачевной.Каждую осень после дачного 
сезона тысячи собак и кошек обречены 
замерзать голодной смертью.

Этим щенкам повезло, я услышала, 
как кто-то пищит в огромном мусорном 
контейнере.

Через час огромный экскава-
тор закопал бы заживо этих крошечных 
комочков...

Теперь я ищу им дом, очень трудно 
даже прокормить такую ораву.  Очень тя-
жело и страшно, что они не найдут дом, 
тем более что растут, маленькие и такие 
общительные, в вольере — все короткое 
собачье детство проводят в клетке, без 
выгула и игр, только миска каши утром и 
вечером.

Щенки здоровы и уже привиты, есть 
мальчики и девочки, 2 мес. Вырастут обыч-
ными средними собачками. Если вам нужен 
просто четвероногий друг, а не модный 

породистый аксессуар — позвоните и сде-
лайте добро к Новому году! Щенки могут 
жить как в вольере, так и в доме, квартире. 
Но вы должны осознавать, что хлопоты с 
приучением к выгулу, поводку, туалету ля-
гут на вас, поэтому, пожалуйста, оцените 
заранее возможности и сложности, ведь 
предать повторно собаку нельзя.

Подмосковье.
8(926)203-58-25, Марина  
8(965)298-85-81, Ксения

породистый аксессуар позвоните и сде

ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

МЫ ЖДЕМ НОВОГОДНЕГО ЧУДА!
РЕКЛАМА
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9 декабря, суббота

«Динамо» (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала)

14.00. Химки. Стадион «Химки» 
(18 636 зрителей)

Трансляция: «Наш футбол»
«МК»: Если бы не дерби «Спар-

так» — ЦСКА, именно матч в Химках 
стоило бы назвать в этом туре самым 
интригующим и многообещающим.

Прогноз: 1:2
«Рубин» (Казань) — «СКА-

Хабаровск» (Хабаровск)
16.30. Казань. «Казань-Арена» 

(45 105)
Трансляция: «Наш футбол»
Прогноз: 1:0
10 декабря, воскресенье

«Амкар» (Пермь) — «Красно-
дар» (Краснодар)

14.00. Пермь. Стадион «Звезда» 
(17 000)

Трансляция: «Наш футбол»
Прогноз: 0:3
«Спартак» (Москва) — ЦСКА 

(Москва)
16.30. Москва. «Открытие Арена» 

(45 360)
Трансляция: «Матч ТВ», «Наш 

футбол» 
«МК»: Какие могут быть про-

гнозы на дерби? 
Прогноз: 2:2
«Ростов» (Ростов-на-Дону) — 

«Уфа» (Уфа)
19.00. Ростов-на-Дону. Стадион 

«Олимп-2» (15 840)
Трансляция: «Наш футбол»
Прогноз: 0:1
11 декабря, понедельник

«Тосно» (Тосно) — «Локомо-
тив» (Москва)

19.30. Санкт-Петербург. Стадион 
«Петровский» (21 750)

Трансляция: «Наш футбол»
«МК»: В этом матче нет интри-

ги. «Локомотив» из того разряда со-
перников, против которых у «Тосно» 
просто нет козырей. Если москвичи 
не заснут на поле, то без проблем 
заберут 3 очка. 

Прогноз: 0:3
«Ахмат» (Грозный) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург)
19.30. Грозный. «Ахмат-Арена» 

(30 598) 
Трансляция: «Матч ТВ»
Прогноз: 1:1

Российские клубы «Химки» и ЦСКА 
отлично провели 11-й тур баскет-
больной Евролиги. Подмосковная 
команда добыла долгожданную 
победу после серии неудач на вы-
езде, выстояв в игре с «Миланом» 
и прописавшись благодаря этому 
в лидирующей группе. Московские 
армейцы тоже в гостях одолели не-
мецкий «Брозе» и сохранили первую 
строчку в таблице. 

Для «Химок» неделя выдалась 
очень непростой. После важнейшего 
успеха на площадке в Мытищах с тем же 
«Брозе» из Бамберга нужно было пере-
ключиться на домашний фронт, но вояж 
в Казань к УНИКСу на матч Единой лиги 
испортил отнюдь не игровой фактор. 
Судьба встречи топ-клубов решалась в 
концовке, но мяч, брошенный в кольцо 
перед самой финальной сиреной игро-
ком гостей Андерсоном, был выбит из 
него, что противоречит международ-
ным правилам баскетбола. Но протест, 
поданный на результат (79:80), был от-
клонен директоратом лиги. 

— Не исключаю, 
что судья четко 
для себя опреде-
лил, что мяч после 
броска Андерсона 
в корзину не зале-
тает, — коммен-
тирует спорный 
момент двукрат-
ный серебряный 

призер чемпионатов мира в составе 
сборной России, экс-центровой «Хи-
мок» Виталий Носов. — Многое зависит 
от его местоположения во время эпизо-
да, реакции судьи. Для меня регламент 
соревнований — не настольная книга, 
но то, что после окончания игрового 
времени нельзя трогать мяч, я знаю 
абсолютно точно. А его смахнули. Так 
что, как бы там ни было, эпизод в Казани 
был спорный, а это значит, что «Химки» 
имели право подать апелляцию…

Единственное, чего удалось до-
биться, так это ужесточения требований 
по поводу работающих видеокамер. 
Ведь те в любом случае могли снять 
спорные вопросы. Ну а игрокам теперь 
предстояло выбросить неудачу из голо-
вы и совершить отнюдь не курортный 
выезд в Италию. Ведь, несмотря на 
позицию миланцев в таблице, дома они 
демонстрируют хорошие скорости и 
сыгранность. Что и случилось в дебюте. 
Не успели «желто-синие» освоиться, 
как стартовая четверть принесла без-
радостный результат — 12:24.

Но тут включил-
ся в борьбу форвард 
сборной России Андрей 
Зубков, для которого этот матч стал 
пока лучшим в сезоне. Завелся и лидер 
Алексей Швед: разыгрывающий бросал 
и сам, и удачно ассистировал, в итоге 
став самым полезным на площадке и 
поставив личные рекорды результатив-
ности — 29, а также в коэффициенте 
полезности — 35! Прибавляет после 
возвращения на площадку Тайлер Ха-
никатт, демонстрирует сыгранность с 
партнерами Малкольм Томас. Кого не 

хватает, так это Томаса Робинсона, но 
пока тренерскому штабу удается без 
дозаявок компенсировать отсутствие 
травмированного тяжелого форвар-
да. Менее серьезное повреждение 
— у Стефана Марковича, и он должен 
появиться в составе в ближайших 
встречах. 

Стартовав в заключительной 
четверти с перевесом в 1 очко, гости 
выстроили качественную защиту, а фи-
зических сил для финального штурма 
команде из Ломбардии уже не хватало. 
77 очков, седьмая победа в Евролиге в 
сезоне, одержанная 7 декабря. 

«Матчи все здесь тяжелые, — ска-
зал первый номер «Химок» Швед. — 
Нынешний соперник уверенно начал в 
нападении и брал легкие очки, потому 
что нам самим не хватало агрессив-

ных действий. Все изменилось 
во второй половине, когда мы 

заиграли именно как единый 
коллектив. Почему у меня 

получилось добиться та-
ких показателей? Мне 
доверяли партнеры, 
отдавали передачи, и 
я просто играл в свою 
игру». 

Календарь плот-
ный, и передышки в 

выходные не будет. 10 
декабря в 14.00 снова 

переключаемся на Единую 
лигу: в гости в Химки прибудет 

«Нижний Новгород» Зорана Лукича, 
который даже с игрой в запасе входит 
в восьмерку чемпионата. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Мужчины. Евролига. 11-й тур

«Милан» (Италия) — «Химки» (Рос-
сия) — 77:71 (12:24, 19:14, 24:18, 
22:15)
«Химки»: Швед (29 + 4 передачи), Зуб-
ков (15), Дженкинс (10 + 4 подбора).

Первое, что отметил про себя Ар-
тур, — желающих снять квартиру го-
раздо больше, чем сдать: трамвайная 
остановка была буквально облеплена 
клочками бумаги с заглавным словом 
«СНИМУ». Это радовало. Но среди этого 
унылого однообразия выбрать потен-
циального квартиросъемщика было 
крайне трудно. 

Но вот наконец кроме стандартно-
го «своевременную оплату и порядок 
гарантирую» мелькнуло нечто креа-
тивное: «Супружеская пара из Санкт-
Петербурга, работники «Газпрома», 
снимут квартиру. Надолго».

«Так, значит, питерские. Еще хотят 
сказать, что состоятельные. Интересно 
только, что они здесь делают… Ну хоро-
шо, предположим», — подумал Артур.

А вот еще вариант. «Муж и жена, 
стоматологи, снимут квартиру или 
комнату. Порядочность. Спокойствие. 
Качество».

Явный намек на то, что зубы могут 
лечить, если понадобится. Ну что ж, яв-
ное конкурентное преимущество…

А это что такое? Объявление было 
отпечатано на матричном принтере, 
листок почему-то был зеленоватого 
цвета.

«Очки не ношу, остальные параме-
тры в норме. Пью пиво (по пятницам). 
Пою, когда много пива выпью. Играю в 
аэродинамический хоккей. По будням 
смотрю кино и много работаю. Ищу пар-
тнера для игры в аэродинамический 
хоккей. А то подруга, когда проигрывает, 
кидает в меня пивными кружками. Же-
лаю более безопасных отношений».

— Я тоже могу в аэродинамический 

хоккей, — раздался совсем рядом ан-
гельский голосок.

Артур обернулся и уперся локтем 
в живот высокой стройной курносой 
девушки с веселыми глазами. Она смо-
трела на него с живым интересом.

— Это что, хоккей на замерзшей 
взлетной полосе? — строго спросил 
Артур.

— Не-а, и даже не когда фанатки 
летают на хоккейные матчи и динамят 
хоккеистов. Это настольная игра та-
кая, — улыбнулась она. — Но я не только 
в хоккей умею, я еще и готовлю хоро-
шо. А я так понимаю, вы хотите сдать 
комнату.

— С чего вы решили?
— С того и решила. Сразу видно, 

что живете один. Я могу снять у вас ком-
нату, но только без денег, за интим.

— Как это? — встрепенулся 
Артур.

— Ну можно оговорить какое-то 
количество раз. А можно, например, 
по квадратным метрам. У вас комната 
какой площади?

— Четырнадцать метров, — от 
неожиданности брякнул Артур.

— Ну тогда получится четырнад-
цать раз.

— В год? — ухмыльнулся он.
— Почему в год? — возмутилась 

она. — В месяц. Всегда же за месяц 
рассчитываются.

— И много раз вы так снимали?

— Я ни разу, мне подруги рассказа-
ли, что такое сейчас практикуется. Они 
в институте учатся, а стипендии сейчас 
такие, что и ежика не прокормишь.

— А зачем ежика кормить? — по-
пытался увести разговор в сторону 
Артур. — Он зимой спит.

— А летом?! Летом же он не спит! — 
воскликнула незнакомка. — Зато так 
познакомиться можно…

— Знаете, это ни в какие ворота не 

лезет! — отвернулся Артур.
— Ну ладно, тогда в неделю, — 

решительно сказала потенциальная 
квартиросъемщица.

— Что в неделю?
— Четырнадцать в неделю.
— Ну вот еще! — буркнул Артур и 

решительно зашагал прочь, сжимая в 
кулаке бумажку с телефоном семейных 
стоматологов.

Семен СЕМЕНЫЧ.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

9 ДЕКАБРЯ
Анатолий Вассерман (1952), журна-
лист, публицист, телеведущий
Петр Кропоткин (1842–1921), теоретик 
анархизма, ученый, литератор
Джон Малкович (1953), актер театра и 
кино, продюсер, кинорежиссер
Елена Мизулина (1954), член Совета 
Федерации РФ
Михаил Пиотровский (1944), директор 
Государственного Эрмитажа
Фелисити Хаффман (1962), актри-
са, лауреат премий «Эмми», «Золотой 
глобус»
10 ДЕКАБРЯ
Сергей Аверинцев (1937–2004), фило-
лог, культуролог, переводчик
Николай Боярский (1922–1988), ак-
тер театра и кино, народный артист 
РСФСР
Зинаида Воронина (1947–2001), олим-
пийская чемпионка, чемпионка мира по 
спортивной гимнастике

Владимир Григорьев (1958), замести-
тель руководителя Роспечати
Александр Иваницкий (1937), много-
кратный чемпион мира по вольной борь-
бе, олимпийский чемпион 
Денис Матросов (1972), актер театра 
и кино, продюсер
Семен Стругачев (1957), актер театра 
и кино, народный артист РФ («Особен-
ности национальной охоты»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4…-2°, днем в Москве -1…1°. Облачно, 
небольшой снег, местами гололедица, 
ветер южный, юго-восточный, 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 8.45, заход Солнца — 
15.57, долгота дня — 7.12. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

9 ДЕКАБРЯ
День Героев Отечества.
Международный день борьбы с 
коррупцией.
1842 г. — в Англии выпущена первая в 

мире рождественская открытка.
1842 г. — первая постановка оперы 
М.И.Глинки «Руслан и Людмила».
1927 г. — в Петергофе создана пер-
вая в СССР фабрика искусственного 
жемчуга.
1957 г. — состоялась премьера первого 
советского панорамного фильма «Ши-
рока страна моя родная» режиссера 
Романа Кармена.
1992 г. — принц Чарльз и принцесса 

Диана объявили о своем расставании.
10 ДЕКАБРЯ
День прав человека.
Всемирный день футбола.
1877 г. — падение Плевны. После 
5-месячной осады русские войска 
берут город, а турецкий гарнизон 
численностью более 40 000 человек 
капитулирует.
1987 г. — Иосифу Бродскому присудили 
Нобелевскую премию по литературе.

СПОРТ
АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ ИГРОВАЯ ЗОНА

АНОНС ЦИФРЫ

Группа F

«Фастав» (Злин, Чехия) — «Локомо-
тив» (Москва, Россия) — 0:2 (0:0)
Миранчук, 70 (0:1). Фарфан, 75 (0:2).
 
«Копенгаген» (Дания) — «Шериф» 
(Тирасполь, Молдавия) — 2:0

 И В Н П М О
1. Локомотив 6 3 2 1 9-4 11
2. Копенгаген 6 2 3 1 7-3 9
3. Шериф 6 2 3 1 4-4 9
4. Фастав 6 0 2 4 1-10 2

Группа L

«Реал Сосьедад» (Сан-Себастьян, Ис-
пания) — «Зенит» (Санкт-Петербург, 
Россия) — 1:3 (0:1)
Ерохин, 35 (0:1). Виллиан Жозе, 58 (1:1). 
Иванович, 64 (1:2). Паредес, 85 (1:3). 
«Вардар» (Скопье, Македония) — «Ру-
сенборг» (Тронхейм, Норвегия) — 1:1 
 И В Н П М О
1. Зенит 6 5 1 0 17-5 16
2. Реал С. 6 4 0 2 16-6 12
3. Русенборг 6 1 2 3 6-11 5
4. Вардар 6 0 1 5 3-20 1

Саночники — одни из немногих 
представителей российского спорта, 
в чей адрес не прозвучало обвинений 
в нарушении антидопинговых правил. 
Кроме того, как минимум в мужских 
одиночных санях наши могут рас-
считывать на золотые олимпийские 
награды. Тем обиднее для них будет 
пропустить главные соревнования 
четырехлетия. Но общество в этом 
вопросе разделилось на два лагеря: 
тех, кто мечтает громко хлопнуть две-
рью и отозвать команду, или тех, кто, 
не следуя в чистом виде эмоциям, 
понимает, что любой неосторожный 
шаг может только увеличить пропасть 
между нашим и мировым спортом 
высших достижений. С обсуждения 
этой темы мы и начали разговор с пре-
зидентом Федерации санного спорта 
России Наталией ГАРТ.

— Прошло больше су-
ток, видение конфликта 
между МОК и Россией 
постепенно меняется. 
Как отреагировала ваша 
организация на вести из 
Лозанны?

— Расстроены — это еще мягко гово-
ря. Потому что до последнего рассчиты-
вали, что тем, к кому никаких претензий не 
предъявлено, имеют право выступать под 
флагом своей страны. И когда все свелось 
к тому, что все будет не так, первона-
чальная реакция была протестной: какие 
нейтральные спортсмены, олимпийский 
флаг? Сборная тренируется, содержится 
за счет бюджетных средств, все состо-
ят на государственных ставках. Россия 
вырастила саночников, в конце концов. 
Но по мере публикации подробностей 
всей истории эмоции стали уступать 
место рассуждениям. Порадовало то, 
что если Россия поедет, то не просто в 
нейтральном статусе. Слово «Россия» в 
наименовании команды будет. Считаю, 
что нельзя горячиться, надо взвесить 
все «за» и «против», как можно больше 
обсуждать. И пусть нас не допустят со 
всеми атрибутами, но все равно все будут 
понимать, что эти наши, гордиться ими.

— Значит, вы склоняетесь к ва-
рианту «лучше поехать»?

— Я не перестаю считать, что реше-
ние МОК несправедливое и беспреце-
дентное. И тем более — зачем нам идти 
на лишние провокации? Надо понять, ока-
завшись перед дилеммой, как выгодно 
поступить спортсменам и стране. Те, кто 

соревнуется, не виноваты. А их и так уже 
наказали. Теперь еще раз? Олимпийское 
движение должно руководствоваться сво-
ими принципами, один из которых — не 
реагировать на политику. Первоначально 
оно было призвано объединить людей в 
мире, останавливать войны. Но получает-
ся, что происходит раскол. Сейчас понят-
но, что и внутри России у представителей 
индустрии, самих атлетов, болельщиков, 
функционеров единого мнения на этот 
счет не будет. Кто-то окрестил возможную 
поездку «предательством», «изменой», 
кто-то называет зимнюю команду залож-
никами ситуации... Призываю людей не 
быть категоричными. Ни один спортсмен 
страну предавать не собирается, у него 
наверняка в голове мысль, что, оставшись 
дома, мы все растеряем позиции. Ведь 
скандал не навсегда, а когда отношения 
восстановятся, нам нужно оставаться 
конкурентоспособной командой во всех 
наших профилирующих видах.

— Наталия Сергеевна, ситуация 
для нас новая. На ваш взгляд, из каких 
источников будут оплачиваться рас-
ходы на участие?

— Надо подождать, когда будет 
принято решение насчет участия в 
Пхёнчхане-2018. Это произойдет 12 де-
кабря в Москве. Если решение будет по-
ложительное, то с финансированием мы 
справимся.

— Нельзя не поинтересоваться: 
в каком психологическом состоянии 
пребывают сами саночники?

— Из-за разницы часовых поясов но-
вость из Лозанны застала их при дневном 
свете за тренировочным процессом. Они 
в Калгари готовятся к очередному Кубку 
мира. Конечно, все они были шокированы, 
но никто не выронил саней из рук. Так и 
продолжили работу в штатном режиме. 
На олимпийской трассе 1988 года в бли-
жайшие выходные мы должны зараба-
тывать очки, занимать призовые места. 
Я напомню, что у одиночников первый 
этап выиграл Семен Павличенко, на вто-
ром «бронзу» взял Степан Федоров, ну а 
на третьем «серебро» досталось Роману 
Репилову, действующему обладателю 
«Большого хрустального глобуса». Все 
трое претендуют на поездку в Корею. 
Три квоты у России — для женщин, и 
еще двумя экипажами из России будет 
представлена дисциплина мужских 
«двоек». Всего 10 человек — это хорошее 
представительство.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Жена будит мужа: 
— Любимый, уже 8! 
— Что, еще один забили?!

Продюсер говорит своему моло-
дому исполнителю:
— Вчера жене обещал, что назову 
в ее честь звезду. Так что, Сережа, 
поздравляю и готовься: ты ста-
нешь звездой. И звать тебя будут 
Анжела…

— А тут еще ребенок… Три годика, 

а он только жрет, гадит и орет!
— Мальчик? Девочка? 
— Мальчик.
— Ну, тогда все нормально, он так 
всегда будет.

— В пьяном виде, гражданин, мы вас 
в театр не пустим! 
— А вон того пустили! 
— Так это артист, ему на сцене 
выступать!..

В садике я мечтал о школе, в шко-
ле — об институте, в институте — 
о работе… И чего мне в садике не 
жилось?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ruКОНКУРС

В рифму

У нас алмазы все в Гохране,
Чуть-чуть — у женщин на груди,
А на Нептуне и Уране
Идут алмазные дожди.

Там, говорят, метана много,
И никого не путал бес,
А посему по воле Бога
Алмазы сыплются с небес.

И у уранцев и нептунцев,
Конечно, если кто не псих,
Одна из самых главных функций — 
Укрыться вовремя от них.

Алмаз, по сути, очень крепок — 
Творенья химии венец,
И если ходит кто без кепок,
То даст разочек — и конец!

Их под ногами там, как грязи,
И то не камешки хрустят,

А солнца мало, и алмазы
При этом даже не блестят.

У нас с алмазами негусто…
Не ропщем — боже упаси!
Растет свекла, морковь, капуста,
А кое-где и апельсин.

А дама купит себе стразы.
А муж притащит целый литр,
И небо кажется в алмазах,
И солнце душу веселит.

Займутся ль олигархи скупкой
Нептунских залежей нон-стоп?
Как в кимберлитовую трубку,
Ученый смотрит в телескоп.

Иван ИВАНЮК.

Собственник имущества 
ООО «Газпром трансгаз Саратов» 
в лице организатора торгов ООО 
«СТ групп» сообщает о внесении 

изменений в извещение, 
опубликованное в газете «Московский 

комсомолец» № 256 (27.549) 
от 18 ноября 2017 г. о проведении 

торгов по продаже здания магазина, 
расположенного по адресу: 

Саратовская область, г. Петровск, 
ул. Газовиков, д. 1 (лот № 2).

Дата проведения торгов: 25 января 2018 г.    
Заявки принимаются: c 18 ноября 2017 г. 
по 23 января 2018 г. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конкурсный управляющий ООО «ТиДжи 
Финанс», действующий  на основании Решения 
Арбитражного суда города Москвы от 16.10.2017 
г.  по делу  № А40-26824/17-30-32Б, сообщает 
о выявленном факте отчуждения должником 
следующего  недвижимого имущества, принад-
лежащего ему на праве собственности:  када-
стровый  номер : 77:08:0002004:6519,  квартира,  
50,1 кв.м., г. Москва, р-н Митино, пер. Ангелов, 
д. 6, корп. 3, кв. 568. 

Имущество было отчуждено руководством 
должника в пользу  Петрова Александра Бо-
рисовича в период процедуры наблюдения, 
введенного на основании Определения Арби-
тражного суда города Москвы по делу № А40-
26824/17 от 05.04.2017 г, в нарушение части 2 

статьи 64 Федерального закона от 26.10.2002 
N 127-ФЗ (ред. от 25.11.2017) «О несостоя-
тельности (банкротстве)» без получения над-
лежащего согласия временного управляющего 
должника Климентова Ивана Сергеевича, вы-
раженного в письменной форме.

Сделки по отчуждению нижеуказанно-
го недвижимого имущества будут оспорены 
конкурсным управляющим должника в судеб-
ном порядке в соответствии с Гражданским 
кодексом Российской Федерации, а также 
по основаниям и в порядке, предусмотрен-
ным Федеральным законом от 26.10.2002 
N 127-ФЗ (ред. от 25.11.2017) «О несостоятель-
ности (банкротстве)».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов - ООО «Агора»
(ОГРН 1127746155745, ИНН 7733795079, 
КПП 770401001, почтовый адрес: 109544,
г. Москва, а/я 111, адрес электронной почты: 
torgi@agoratorgi.ru, телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что первые торги по прода-
же имущества ООО «Стрим Авто Север»
(ОГРН 1115029007697, ИНН 5029154370, 
141001, Московская обл., Мытищинский 
район, г. Мытищи, пер. Ленинский 9-й, д. 11, 
рег. ном. ПФР 060-029-031-073), конкурсный 
управляющий - Волков Андрей Алексеевич 
(ИНН 645100813307, СНИЛС 05174892677, 
410056, г. Саратов, ул. Советская, д. 61,
оф.  504,nemo001@bk.ru,  член НП
«СРО «Гильдия арбитражных управляющих», 

ИНН 1660062005, ОГРН 1021603626098,
КПП 165501001, 420111, г. Казань, ул. Крем-
левская, д. 13), назначенный решением Арби-
тражного суда Московской области от 25.07.16 
г. по делу №А41-54919/2015) в форме аукциона, 
открытых по составу участников с закрытой 
формой подачи предложений о цене имуще-
ства, проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №202 от 28.10.2017г. 
(сообщение №34030166887), признаны несо-
стоявшимися по причине отсутствия заявок. 
Вместе с этим ООО «Агора» объявляет о про-
ведении повторных торгов по продаже иму-
щества ООО «Стрим Авто Север» на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №202 
от 28.10.2017г. (сообщение №34030166887).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проза жизни

Дорогие читатели «Московского ком-
сомольца»! Присоединяйтесь к тра-
диционной предновогодней акции 
«МК» «Хорошее настроение». По ее 
итогам самые активные участники 
получат призы и приглашение на 
праздничную встречу в редакцию 
в декабре. 

Вы подписчик? Или собираетесь 
им стать? Тогда этот конкурс для вас! 
Подпишитесь на газету на 2018 год и 
примите участие в акции. Если в вашей 
семье сохранились памятные вырезки 
«МК»; ваши близкие работали в редакции 
в XX веке; вы или кто-то из родных стали 
героем публикации; ваша жизнь изме-
нилась благодаря «МК» — поделитесь 
своими историями, и вместе мы сде-
лаем биографию любимой газеты еще 

богаче! А может, у вас сохранился ваш 
самый ранний подписной абонемент? 
Тогда тоже присылайте его копию нам 
и расскажите, как и почему вы стали 
подписчиком «МК»!

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail  
podpiska@mk.ru, а также по почте на 
адрес редакции (125993, Москва, 
улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с помет-
кой на конверте «Конкурс «Хорошее 
настроение от «МК» или передать 
через редакционные подписные пун-
кты (их адреса ежедневно публику-
ются в газете). Обязательно укажите 
ваши ФИО и номер телефона для 
связи. Письма будут приниматься до 
15 декабря 2017 года! Подробности 
по телефону 8 (495) 665-40-80.

ВПИШИТЕ СЕБЯ В ИСТОРИЮ «МК»!
Участвуйте в акции газеты «Хорошее 
настроение» и приходите к нам в гости!

КВАДРАТНЫЕ 
МЕТРЫ ЛЮБВИ

БАЛЛАДА  
ОБ АЛМАЗАХ

Президент Федерации санного спорта России 
Наталия Гарт о реакции общества на решение МОК

«НЕЛЬЗЯ НАКАЗЫВАТЬ 
СПОРТСМЕНОВ ДВАЖДЫ»

ВЕЛИКОЛЕПНЫЕ Магия 
цифр и рекорд 

Шведа помогли 
«Химкам» победить 

баскетболистов 
«Милана» в 

гостевом матче 
Евролиги

СЕМЕРКИ

ФУТБОЛ. 
ЛИГА 
ЕВРОПЫ. 
ГРУППОВОЙ 
ЭТАП.  
6-Й ТУР

РФПЛ. 20-Й ТУР Так «Локомотив» сумел 
в первый раз огорчить 
неуступчивых хозяев.

В атаку прорывается 
Алексей Швед.

Степан 
Федоров.
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Фанаты одолели похожую на Бейонсе 
певицу: даже позы одинаковые. Фото

Конспирологи углядели  
в снимке NASA предзнаменование 

апокалипсиса 

В Эстонии обнаружен древнейший 
известный науке глаз


